
И выстроившиеся в строгие 
квадраты-каре на парадном 
плацу курсанты, и громкий 
бравый «Преображенский 
марш», и даже резкий по-
осеннему ветер, развеваю-
щий концы боевого знамени 
суворовского училища, — все 
это создавало невероятно 
праздничное, приподнятое 
настроение. Со знаменатель-
ной датой воспитанников од-
ного из главных военных 
 начальных образовательных 
учреждений поздравил глав-
нокомандующий Сухопутны-
ми войсками генерал армии 
Олег Салюков.
— За 80 лет училище подгото-
вило более 14 тысяч выпуск-
ников. Многие заслужили 
 государственные награды. 
15 воспитанников удостоены 
званий Герой Советского Со-
юза и Герой Российской Феде-
рации, — напомнил генерал. 
Особым подарком к юбилею 
стало вручение ордена Поче-
та. Им Московское суворов-
ское военное училище награ-
дил президент России Влади-
мир Путин. Перед парадным 
строем генерал Салюков при-
колол орден и повязал ленту 
ордена к боевому знамени 
училища. От себя лично гене-
рал вручил училищу настен-
ные часы с символикой Сухо-
путных войск. 
Начальник суворовского учи-
лища генерал-лейтенант Вик-
тор Поляков отметил, что ор-
ден Почета — оценка труда 
всего коллектива училища, 
что в этой награде отражают-

ся подвиги всех его воспитан-
ников. Для суворовцев самым 
тяжелым годом оказывается 
первый, когда нужно привы-
кать к военной дисциплине 

вдалеке от дома. У одиннадца-
тилетнего Еремея Сухого, 
приехавшего из Чебоксар, 
первые месяцы адаптации не 
обошлись без слез.

— Теперь я понимаю, что сде-
лал правильный выбор. 
И я мечтаю пройти на параде 
по Красной площади, и знаю, 
что буду служить в Сухопут-

ных войсках, —
признался уча-
щийся шестого 
класса второй ро-
ты третьего взвода 
Еремей Сухой. 
В едином строю 
в этот день оказа-
лись и пока еще бу-
дущие герои Оте-
чества, и настоя-
щие люди-леген-
ды. В их числе 
ветеран Второй 
чеченской войны, 

Герой России Роман Щетнев.
— Из Московского суворов-
ского военного училища я вы-
пустился в 1994 году. Звезду 
Героя получил за бой с про-

тивником, значительно пре-
восходящим по численности 
мою разведгруппу. Мы поиск 
в горах вели и нарвались на 
боевиков, с нашей стороны 
потерь не было, — скромно 
описал давнишние события 
ветеран боевых действий. 
С табличкой выпускников 
«1951 год» в группе ветеранов 
оказался один Дмитрий Епи-
фанов. Его отец защищал Мо-
скву, когда его приняли в су-
воровское училище. Епифа-
нов со своим училищем одно-
годки. 
— Я помню всех моих учите-
лей, многие были откоманди-
рованы к нам с фронта. 
И в 1945 году я участвовал 
в победном параде на Крас-
ной площади, — с гордостью 
сообщил ветеран. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru 

Вчера, в День Су-
хопутных войск 
Вооруженных 
сил Российской 
Федерации 
80-й день рожде-
ния отметили 
и московские су-
воровцы. За тор-
жеством наблю-
дали корреспон-
денты «ВМ». 

Легендарный театр встречает 
юбилей обновленным
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) поздра-
вил Театр сатиры с вековым 
юбилеем.

Легендарному Московскому 
академическому театру са-
тиры исполнилось 100 лет. 
Он по праву считается одним 
из самых посещаемых в столи-
це. Здесь играли знаменитые 
Татьяна Пельтцер, Анатолий 
Папанов, Андрей Миронов, 
Ольга Аросева и другие про-
славленные актеры. 
— Сегодня Театр сатиры от-
крывает юбилейный сезон. 
За 100 лет работы труппа 
представила зрителям больше 
400 постановок, а в новом се-
зоне готовится к премьере во-
семь спектаклей, — подчер-
кнул Сергей Собянин.
К вековому юбилею здание на 
Триумфальной площади об-
новили. Привычный облик 

главного фасада сохранили, 
но его конструкция стала бо-
лее современной и функцио-
нальной. В частности, появил-
ся медиаэкран, на котором 
будут демонстрироваться сце-
ны из спектаклей разных лет. 
Привели в порядок купол теа-
тра. Металлическое серое по-
крытие заменили на террако-
товое. А чтобы на кровле не 
скапливался снег, крышу и ку-

пол оснастили системой обо-
грева. Кроме того, заменили 
окна и обновили входную 
группу.
Особую красоту фасаду в ве-
черние часы придает архитек-
турно-художественная под-
светка, для которой установи-
ли более 130 светильников 
и 500 метров неоновой ленты.
— В этом году преобразился 
и сад «Аквариум», располо-
женный рядом с театром на 
Большой Садовой улице, — 
продолжил Сергей Собянин.
Ранее мэр сообщил, что у вхо-
да в сад «Аквариум» установи-
ли видеоэкраны, на которых 
будут транслировать сцены из 
спектаклей, а для афиш сдела-
ли новые лайтбоксы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Велоинфраструктура 
связала вокзалы 
В 2024 году велоинфраструк-
туру обустроили на 92 улицах 
столицы. Вчера об этом сооб-
щил заместитель мэра Мос-
квы по вопросам транспорта 
и промышленно-
сти Максим Лик-
сутов (на фото).

В этом велосезоне 
проложили 12 но-
вых велодорожек, 
нанесли 16 новых 
постоянных, де-
вять новых вре-
менных и 40 повторных вело-
полос. Появилось восемь но-
вых велопешеходных дорожек 
и четыре велозоны, где вело-
сипедисты могут двигаться по 
всей ширине проезжей части. 
На трех улицах организовали 
совмещенное движение. Мак-
симальная скорость автомо-
билей на таких улицах огра-
ничена 30 километрами в час, 

а велосипедисты движутся 
по правому краю проезжей 
части.
— Мы стремимся создавать 
связную велоинфраструктуру. 

Это нужно, чтобы 
велосипедистам 
было удобно ездить 
между станциями 
т р а н с п о р т н о г о 
каркаса, офисами, 
жилыми квартала-
ми и ТЦ, — объяс-
нил Максим Лик-
сутов. 

Так, к примеру, велополосы 
соединили Комсомольскую 
площадь с площадью Твер-
ская Застава. Маршрут проле-
гает по Грохольскому пере-
улку, улицам Дурова, Досто-
евского, Палихе и Лесной, 
 соединив четыре вокзала сто-
лицы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Почти 72 миллиона рублей удалось собрать с помощью сайта «Миллион призов» 
в поддержку бойцов, находящихся в зоне СВО, сообщается на официальном сайте мэра 
столицы. Средства пошли и на оказание гуманитарной помощи мирным гражданам.
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Готовы верно Родине служить
Суворовское училище десятилетиями хранит традиции, воспитывая
мужественных защитников Отечества

РАЗ ПОСТРОИЛИ МАРШРУТЫ ПОЕЗДОК 
ПАССАЖИРЫ С ПОМОЩЬЮ МОБИЛЬНОГО 
ПРИЛОЖЕНИЯ МЕТРО МОСКВЫ 
ЗАСЕМЬЛЕТ. ПОЛЬЗУЮТСЯ ПОПУЛЯРНО
СТЬЮ И ДРУГИЕ ФУНКЦИИ ПРИЛОЖЕНИЯ.

ЦИФРА ДНЯ

650 000 000

КОНСТАНТИН РОМАШКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА 
МОСКОВСКОГО СУВОРОВСКОГО 
ВОЕННОГО УЧИЛИЩА 
ПО ВОСПИТАТЕЛЬНОЙ РАБОТЕ, 
ПОЛКОВНИК

Наши курсанты в основном 
жители Московского региона, 
и процентов 15 — из дальних 
областей. Во всех регионах 
есть кадетские, суворовские 
училища. Поступать к нам 
сложно. Нужно пройти испы-
тания по трем предметам: рус-
ский язык, иностранный, мате-
матика. Сдать нормативы 
по физподготовке, тестирова-
ние у психолога. Мы наблюда-
ем, что сегодня молодежь, ко-
нечно, не отличается особенно 
крепким здоровьем. У нас по-
степенно все крепчают — и фи-
зически, и психологически. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

15 выпускников 
были удостоены 
званий Героя 
Советского Союза 
и России

1 октября. Главнокомандующий Сухопутными войсками Вооруженных сил Российской Федерации генерал армии Олег Салюков привязывает ленту ордена Почета 
к боевому знамени Московского суворовского военного училища. Фото: Дмитрий Дубинский

Артист должен 
уметь все

В рамках 42-го сезона театра «У Ни-
китских ворот» состоится премьера 
новой постановки «Чехов. Женщины. 
Триптих» по рассказам драматурга 
Антона Чехова «Душечка», «Попрыгу-
нья», «Анна на шее». После премьер-
ного показа спектакли хотят сыграть 
три вечера подряд. Все постановки 
объединят общими декорациями. 
А музыкальные номера прозвучат 
в исполнении живого оркестра.

Пьеса по рассказу «Душечка» будет представлена 10 октя-
бря. Она повествует о женщине, которая считает, что лю-
бить значит служить интересам мужчины. 
Спектакль «Попрыгунья» покажут 25 октября. Это исто-
рия о предательстве и девушке, которая прозевала свое 
счастье. Чехов, словно доктор, рассматривал измену как 
болезнь. Автор был жесток и хорошо 
понимал всю суть человека.
Написанный Антоном Павловичем 
рассказ «Анна на шее» будет представ-
лен в качестве пьесы 5 ноября. Глав-
ную роль исполнит актриса Алиса Та-
расенко. Ее героиня живет в нищей 
семье с отцом-алкоголиком, который 
стал таким после того, как потерял же-
ну, и двумя братьями. Где же тогда ис-
кать счастья, если даже муж девушки 
холоден к ней?
Чтобы сыграть своего героя, актеру 
нужно уметь мыслить. К сожалению, 
у некоторых есть с этим сложности. 
Иногда актерам не хватает умений. 
Однако бывает такое, что актриса все делает хорошо, но 
не поет. Хотя у нее все же есть слух. Это означает, что че-
рез полгода усердной работы над собой актер сможет за-
петь. Как раз путем тяжелого труда у меня есть труппа 
интеллектуально-развитых и ответственных артистов. 
Мы не делаем ничего без мотивации. Поэтому и работаем 
по системе Станиславского. Другие театры забыли о ме-
тоде и стали играть формально. Поэтому кредо театра 
«У Никитских ворот» — живой академизм, то есть нам 
интересен сам человек. Мы сочетаем театр переживания 
и сочувствия. Более того, трогательность и сострада-
ние — вот основополагающие требования для русской 
школы театра. Важно не потерять великую традицию жи-
вого искусства, когда актер проживает судьбу героя.
Принципы работы школы нашего театра я оформил во 
втором томе цикла «Режиссура. В трех томах». 

О подготовке новых спектаклей рассказал художе-
ственный руководитель театра «У Никитских во-
рот», народный артист РФ Марк Розовский. Он так-
же отметил главные качества хорошего артиста. 

первый 
микрофон

МАРК 
РОЗОВСКИЙ
ХУДРУК ТЕАТРА 
У НИКИТСКИХ 
ВОРОТ, 
НАРОДНЫЙ 
АРТИСТ РФ

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
➔ СТР. 2

история
Московское суворовское 
училище изначально 
формировалось в городе 
Горьком (ныне — Ниж-
ний Новгород) в период 
с 4 июля по 1 октября 
1944 года. Его первыми 
воспитанниками были 
дети погибших красно-
армейцев и тех, кто про-
должал сражаться 
на фронтах Великой 
 Отечественной войны. 
В первом наборе оказа-
лись 505 детей и под-
ростков. В1956 году учи-
лище передислоциро-
вали в Москву, в здания, 
ранее занимаемые кур-
сами усовершенствова-
ния офицеров разведки.  

Ежедневный деловой выпуск

деловая среда

Добрые детали большого города. 
Подведены итоги конкурса грантов 
мэра Москвы. Смотрим, какие 
проекты поддержаны ➔ СТР. 3

события и комментарии

Техника для самых маленьких. 
Открылся форум «Мать и Дитя», 
где представлены образцы передовых 
технологий защиты младенцев ➔ СТР. 6

литкафе

Стихи Пушкина на китайском. 
Первый литературный форум 
БРИКС объединил писателей 
из России и других стран ➔ СТР. 7
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Академия инноваторов собирает талантливых участников со всего мира 

Занимаюсь спортом вместе с любимым сыном

Предприниматели создали видеостену и стол-планшет

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) объявил 
о старте регистрации на пя-
тый поток «Академии инно-
ваторов». Также глава горо-
да рассказал 
о поддержке мо-
сквичей старшего 
поколения. 

Представят свои 
идеи
В столице началась 
регистрация на пя-
тый поток «Академии иннова-
торов» — международной не-
прерывной программы под-
держки и развития технологи-
ческих предпринимателей. 

У проекта нет ограничений по 
отраслям, а возраст участни-
ков — от 14 лет. Программа 
отбирает лучшие проекты 
и предлагает экспертное со-
провождение для доработки 
и продвижения продукта.
— Больше 70 процентов 
участников — москвичи. Есть 
также предприниматели из 

Донецка, Махачка-
лы, Мурманска, 
Сургута, Владиво-
стока и других рос-
сийских городов. 
Почти четверть — 
студенты вузов, — 
пояснил Сергей 
Собянин. 

Расширяется география 
участников
После обновления летом про-
шлого года к программе при-
соединились свыше 21 тысячи 

технологических предприни-
мателей со всей России, а так-
же из дружественных стран. 
За это время создано более 
четырех тысяч инновацион-
ных проектов и свыше 
350 стартапов, привлечено 
больше 250 миллионов руб-
лей инвестиций и грантов.
Регистрация на участие в пя-
том потоке проекта продлит-
ся до 28 января 2025 года.

Чувствовать заботу
В Москве проживают около 
трех миллионов человек стар-
шего возраста. Столица вхо-
дит в тройку лидеров по про-
должительности жизни среди 
регионов России и планиру-
ет достигнуть показателей 
стран, где средняя продолжи-
тельность жизни превышает 
80 лет. В День старшего поко-
ления, который отметили вче-

ра, Сергей Собянин напомнил 
о возможностях, которые пре-
доставляются в городе для жи-
телей старше 55 лет.
— Мы стремимся обеспечить 
горожанам старшего возраста 
здоровую, яркую, насыщен-
ную и полную возможностей 
жизнь. Значительный вклад 
вносит проект «Московское 
долголетие». Благодаря ему 
сегодня москвичи старшего 
поколения могут посвятить 
себя творчеству, заниматься 
спортом, изучать иностран-
ные языки, психологию или 
получить новую профес-
сию, — подчеркнул мэр.
За шесть лет создана уникаль-
ная сеть из 134 центров мо-
сковского долголетия. Они 
подходят для людей с самыми 
разными интересами.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Заместитель руководителя 
Агентства общественных 
проектов Юлия Синкевич 
уверена, что спорт — залог 
бодрости духа. Вчера «ВМ» 
узнала у нее, как она под-
держивает свой организм 
в тонусе.

Каждое свое утро Юлия начи-
нает со стакана воды. Это по-
могает получить энергию 
и правильно начать новый 
день.
— У меня маленький сын, по-
этому я забочусь не только 
о своем здоровье, но и его при-
учаю правильно питаться, ве-
сти активный образ жизни. 
У нас всегда полноценное 
и разнообразное меню, в ко-
тором и рыба, и мясо, и ово-
щи, и фрукты в нужных коли-
чествах, — отмечает Юлия 
Синкевич.

Рабочий график у Юлии до-
статочно напряженный — 
сейчас в городе реализуется 
большое количество проектов 
агентства, и за каждым из них 
надо внимательно следить. 
Но о здоровье она не забывает 
и даже при сильной загрузке 

берет с собой на работу здоро-
вые перекусы — сухофрукты, 
орехи, свежевыжатые соки.
— Из-за графика, увы, уделяю 
спорту чуть меньше внима-
ния, чем в юности. Но стара-
юсь два раза в неделю прихо-
дить в спортзал на групповые 

тренировки — это помогает 
забыть о ежедневной рутине 
и устроить себе перезагруз-
ку, — рассказал она.
В юности Юлия занималась 
спортивным туризмом и обо-
жала открывать красоты на-
шей страны, покорять горы, 
сплавляться по рекам. А чуть 
позже увлеклась плаванием 
и лыжами. По лыжам она даже 
получила юношеский разряд 
и до сих пор каждую зиму 
встает на них. Теперь уже со 
своей семьей.
— Очень люблю зиму за то, 
что можно заниматься моим 
любимым видом спорта. Рань-
ше многие мои одноклассни-
ки не любили лыжи, а я с боль-
шим удовольствием на них 
вставала и ждала уроков физ-
культуры по этой причине, — 
добавила Юлия Синкевич.
Еще, когда появляется воз-
можность, она вместе с сы-
нишкой занимается физкуль-
турой на спортивной площад-
ке рядом с домом. Это помога-
ет самой всегда оставаться 
в тонусе и приучать сына к ак-
тивному образу жизни.

— Очень люблю городские 
спортивные мероприятия. 
С большим удовольствием по-
сещаю их вместе с мужем, са-
ма участвую в забегах, мара-
фонах, — говорит Юлия.
Она также с удовольствием 
отмечает, что сейчас спортив-
ная инфраструктура в разных 
районах Москвы активно раз-
вивается. Рядом с жилыми 
кварталами, в парках появля-
ются целые спортивные кла-
стеры, где можно заниматься 
разными видами спорта — 
от футбола до скейтборда.
— Да и во дворах сейчас зани-
маться спортом — одно удо-
вольствие. Раньше у нас по-
близости практически не бы-
ло мест, где можно было бы 
летом провести тренировку. 
А сегодня и во дворе есть от-
личные тренажеры, — доба-
вила она.
Во время отпуска Юлия тоже 
не забывает поддерживать се-
бя в форме и, к примеру, с лег-
костью может отправиться 
ранним утром на пробежку.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Сегодняшнюю Москву и ее 
огни трудно представить 
без экранов — большие 
и маленькие панели выпу-
скают в столице. А востребо-
ваны они в самых разных 
сферах: от транспорта до об-
разования. 

В столице действует крупней-
ший российский произво-
дитель дисплеев, интерактив-
ного оборудования, средств 
вычислительной техники 
и программно-аппаратных 
комплексов. Резидент особой 
экономической зоны «Техно-
полис «Москва» осуществляет 
полный цикл производства 
с уровнем локализации более 
80 процентов и выпускает 
свыше 45 типов электронных 
устройств. Среди них: дис-
плеи, интерактивные панели, 
моноблоки, детские интерак-
тивные столики, профессио-
нальные экраны, прозрачные 
дисплеи, проекционное обо-
рудование, системы видео-
конференц-связи и материн-
ские платы на отечественных 
процессорах. В настоящее вре-
мя компания занимает почти 
треть российского рынка по 
производству и реализации 
интерактивного оборудова-
ния. Поддержка правительства 
Москвы дала возможность 
компании нарастить объемы 
производства до 5000 единиц 
продукции в месяц.
— Спрос на отечественную 
продукцию постоянно рас-
тет, — говорит генеральный 
директор компании-произ-
водителя Владимир Крику-
шенко.
К примеру, в Москве выпуска-
ют интерактивные панели. 
Они широко применяются 
в школах и вузах, в том числе 
в инклюзивном обучении, для 
визуального отображения ин-
формации, управления кон-
тентом, совместной работы 
и проведения ярких презен-
таций. 
Славится столица и своими 
интерактивными столами. 
Это современное решение со 

встроенным сенсорным дис-
плеем, управление которым 
происходит при помощи каса-
ний. Устройства способны об-
рабатывать большие объемы 
данных и отображать слож-
ную графику, в том числе 3D. 
Возможно управление одно-
временно несколькими поль-
зователями. Подобные ком-
плексы применяются для 
интерактивной навигации 
и визуализации информации 
в образовательных учрежде-
ниях, ретейле, банках и дру-
гих сферах.
Есть в Москве и видеостены. 
Это системы объединенных 
видеоустройств, формирую-
щих единый экран и позволя-
ющих воспроизводить в мно-
гопотоковом режиме большие 
объемы информации из раз-
ных источников. Применяют-
ся видеостены в ситуацион-
ных центрах, конференц-за-
лах и других местах, где требу-
ется отображение большого 
количества информации.
Владимир Крикушенко под-
черкивает, что столичная ком-
пания модернизирует свои 
производственные мощности, 
открывает новые площадки.
Также московское предприя-
тие расширяет штат сотруд-
ников и специалистов, кото-
рые ежедневно работают над 
выпуском новых изделий и со-
вершенствованием текущей 
продуктовой линейки.
В перспективе резидент осо-
бой экономической зоны сто-
лицы начнет выпуск новой 
продукции. 
— Сейчас предприятие сосре-
доточено на строительстве 
первого в России завода по 
производству LCD-матриц — 
самого необходимого компо-
нента в любом устройстве, 
где есть дисплей. В следую-
щем году новая линия позво-
лит обеспечить максималь-
ную локализацию устройств 
отечественного производ-
ства, — заявил Владимир 
Крикушенко.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 апреля. Сотрудницы кластера «Ломоносов» Анастасия Шабалова (слева) и Ксения Сорокина 
на Дне инноваторов представляют свои проекты. Фото: Пелагия Замятина

В десятку популярных за-
нятий «Московского дол-
голетия» входят гимна-
стика, северная ходьба, 
лекции по истории, искус-
ству и краеведению. 
В этом списке также на-
правление «Красота 
и стиль», танцы, спортив-
ные игры, пеший лекто-
рий, рисование, ино-
странные языки и инфор-
мационные технологии. 
Желающие могут пройти 
переподготовку в «Сере-
бряном университете». 
В этом году для участни-
ков «Московского долго-
летия» доступны 14 обра-
зовательных программ.

кстати

СДЕЛАНО В МОСКВЕ

ДЕНЬ МЭРА

досье
Юлия Владимировна 
Синкевич родилась 
23 июля 1990 года. 
В 2012 году окончила 
факультет истории 
и права Тульского госу-
дарственного педагоги-
ческого университета 
им. Л. Н. Толстого. 
В 2019 году окончила 
магистратуру Россий-
ского государственного 
социального универси-
тета. Трудовую деятель-
ность начала еще в сту-
денческие годы, работа-
ла педагогом дополни-
тельного образования 
в Центре детского твор-
чества. В 2017 году на-
значена заместителем 
директора Московского 
агентства реализации 
общественных проек-
тов. В свободное время 
любит прогулки с семьей 
в городских парках.

Перфекционизм 
иногда полезен

Из своих 37 лет 17 я занимаюсь юве-
лирным делом. И считаю, что самое 
главное для мастера любой профес-
сии — найти любимое дело. Выбрать 
то, что тебя вдохновляет, радует, дает 
заряд энергии, окрыляет, чем бы ты 
занимался даже бесплатно, потому 
что творчество приносит удоволь-
ствие, потому что ты без этого живешь 
не полной жизнью.
Здорово, если человек с детства или 

юности знает, чему хочет себя посвятить. Побороться за 
мечту придется, нужно будет идти по выбранному пути, 
не ища легких дорог. Но награда ждет огромная — ты 
ежедневно станешь заниматься тем, что нравится. Реше-
ние создать свой бизнес у меня начало зреть еще в школь-
ном возрасте, хотя тогда не знал, чем буду заниматься. 
Свое профессиональное обучение 
я начал в Высшей школе народных ис-
кусств по специальности «художник-
миниатюрист», а затем поступил 
в Колледж имени Карла Фаберже и по-
лучил специальность ювелира.
В 2009 году решился открыть свою 
мастерскую. Она была крохотная, но 
для меня это был огромный шаг 
к мечте. Я с удовольствием создавал 
обручальные кольца для венчания 
и свадеб, украшения для семейных 
событий, потому что понимаю их не-
вещественную ценность, ведь у меня 
жена и три дочери. Украшения из 
драгоценных металлов — не просто 
кольца, подвески, цепочки, а символы любви и уваже-
ния. Я спрашивал людей, каким они видят идеальный 
образ подарка, и создавал его. 
Со временем помещение в три квадратных метра в Под-
московье при помощи реинвестирования превратилось 
в производство на «Павелецкой» площадью свыше 
200 квадратных метров, а год назад я решился на новый 
шаг — на базе нашего производства создал свой бренд 
FROLOF Jewelry.
Хочу посоветовать начинающим профессионалам юве-
лирного дела: не бойтесь действовать, обязательно сле-
дите за новостями в вашей сфере, применяйте новые 
технологии, чтобы не отставать от конкурентов. И не 
ограничивайте себя в фантазии — придумывать новые 
высокохудожественные украшения всегда очень инте-
ресно. 
Сегодня у меня есть своя школа по обучению ювелиров, 
и могу точно сказать: главные характеристики идеально-
го ювелира — это не только талант, но и старание, усидчи-
вость, терпение для выполнения кропотливой мелкой 
работы. И еще — перфекционизм, чтобы изготавливать 
украшения идеального качества.
Трудности, конечно, бывают, как и в каждом деле, но 
я воспринимаю их как задачи, которые необходимо ре-
шать. Большие задачи я делю на маленькие подзадачи. 
И они постепенно решаются словно сами собой. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВЯЧЕСЛАВ 
ФРОЛОВ
СОЗДАТЕЛЬ 
ЮВЕЛИРНОГО 
БРЕНДА

слово 
эксперту

БОДРОЕ 
УТРО

ПРЕМЬЕРА РУБРИКИПредставляем читателю разворот  «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса, 
лучших работниках в разных отраслях экономики, достижениях и решениях власти, которые способствуют развитию бизнеса в Москве. Еще вы узнаете 
о важных новостях и мероприятиях, о работе предприятий столицы, о том, как продуктивно начинать рабочий день, и многом другом.

Вебинар 
«Все точки над ИИ, 
как увеличить выручку»
https://afi sha.timepad.ru/
event/3055911
2 октября, 10:00, бесплатно
Эксперты объяснят, как внедре-
ние искусственного интеллекта 
поможет увеличить выручку 
компании. Вебинар будет по-
лезен руководителям и соб-
ственникам бизнеса, которые 
стремятся повысить эффек-
тивность компании за счет 
внедрения искусственного 
интеллекта и других современ-
ных технологий.

Собрание
«Встреча 
с предпринимателями 
за закрытыми дверями»

 Лубянка
Ул. Мясницкая, 7, стр. 1
Бизнес-центр
3 октября, 10:30, бесплатно
«Международная ассоциация 
развития предпринимательства 
и делового туризма» (МАРП) 

проведет нетворкинг-встречу 
для предпринимателей. Экс-
перты расскажут о проектах, 
которые реализует ассоциация, 
а также о том, как помочь 
в масштабировании бизнеса 
и в поиске новых инвестицион-
ных решений.

Встреча
«IT-технологии 
на службе вашего 
бизнеса»

 Партизанская 
Измайловское шоссе, 71, кор. 4 
Гостиница «Дельта», 3-й этаж, 
офис 28
3 октября, 13:00, бесплатно
Эксперты расскажут участникам 
встречи об основных инстру-
ментах, которые помогают 
повысить продажи в период 
кризиса. Объяснят, как снизить 
издержки на рекламу, при-
влечение клиентов и инно-
вационные программные 
онлайн-кассы, как увеличить 
средний чек и как монетизиро-
вать клиентскую базу и создать 
новые источники дохода.

БИЗНЕСАФИША

30 сентября. Замруководителя Агентства общественных 
проектов Юлия Синкевич ведет активный образ жизни

Какими бывают экраны и дисплеи

По данным ОЭЗ «Технополис Москва»

35%
российского рынка по произ-
водству и реализации интер-
активного оборудования>80%

уровень локализации

ПРЕДПРИЯТИЕ ОСУЩЕСТВЛЯЕТ ПОЛНЫЙ 
ЦИКЛ ПРОИЗВОДСТВА

СКОЛЬКО ПРОИЗВЕЛИ ВСЕГО,
тысяч

45
типов электронных 
устройств

5000
единиц продукции 
в месяц благодаря 
поддержке 
правительства Москвы

Крупнейший российский производитель 
дисплеев, интерактивного оборудования, 
средств вычислительной техники 
и программно-аппаратных комплексов
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ИНТЕРАКТИВНЫЕ СТОЛЫ
Применяются для интерактивной 
навигации и визуализации информации 
в образовательных учреждениях, 
ретейле, банках и других сферах

ВИДЕОСТЕНЫ
Системы объединенных видеоустройств, 
формирующих единый экран 
и позволяющих воспроизводить 
в многопотоковом режиме большие 
объемы информации из разных 
источников. Применяются 
в ситуационных центрах, конференц-
залах и других местах, где требуется 
отображение большого количества 
информации

ИНТЕРАКТИВНЫЕ 
ПРОДУКТЫ КОМПАНИИ

ИНТЕРАКТИВНЫЕ ТЕРМИНАЛЫ 
КИОСКИ
Мультимедийные устройства 
в металлическом корпусе, 
предназначенные для интерактивной 
навигации и визуализации 
информации. Используются в школах, 
вузах, ситуационных центрах, медицине, 
транспорте, промышленности, ретейле, 
гостиничном бизнесе и банках ДЕТСКИЕ ИНТЕРАКТИВНЫЕ СТОЛЫ И КОМПЛЕКСЫ 

Компактные решения для обучения в детских садах, 
досуговых пространствах и игровых зонах
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Грантовая поддержка помогает реализовать добрые проекты

В столице подвели итоги 
конкурса грантов мэра Мо-
сквы. Какие проекты под-
держал город, узнала «ВМ». 

Каждый день некоммерче-
ские организации (НКО) по-
могают жителям столицы 
и делают Москву самым до-
брым городом мира. В реали-
зации многих значимых соци-
альных проектов НКО оказы-
вает поддержку правитель-
ство Москвы. 
— Уже много лет город помо-
гает столичным некоммерче-
ским организациям вопло-
щать значимые для жителей 
проекты — патриотические, 
волонтерские, культурные 
и многие другие. В этом году 
на конкурс поступило поряд-
ка 900 заявок, — отметила за-
меститель мэра Москвы На-

талья Сергунина, добавив, 
что самой популярной стала 
номинация «Молодежь Мо-
сквы», собравшая 180 ини-
циатив. На втором месте — 
категория «Наше наследие» 
(140 заявок). 
По итогам конкурса в этом го-
ду финансовую помощь на 
сумму от 500 тысяч до пяти 
миллионов рублей получили 
262 проекта. 
— Независимую оценку про-
водил экспертный совет. В не-
го вошли представители Об-
щественной палаты Москвы, 
научных и образовательных 
сообществ, а также НКО. Каж-
дый проект оценивали три 
эксперта, причем у них не бы-
ло возможности видеть от-
метки коллег, — пояснили 
в Комитете общественных 
связей и молодежной полити-
ки города. 
В числе победителей — Благо-
творительный фонд помощи 
детям, рожденным на раннем 
сроке, «Подари солнечный 
свет». При поддержке прави-
тельства Москвы он запустит 
программу для социального, 

физического и творческого 
развития детей с ограничени-
ями по здоровью. 
— Проект «Мы, играя, изуча-
ем, говорим и понимаем» рас-
считан на детей от шести до 
12 лет. С ними будут зани-
маться тренер по адаптивной 
физической культуре и специ-
алист по речевому разви-
тию, — рассказали в фонде.
Благодаря средствам гранта 
НКО также сможет купить ло-
гопедическое оборудование.
Всего за прошлые годы под-
держку получило более трех 
тысяч инициатив. Например, 
международная благотвори-
тельная общественная орга-
низация «Справедливая по-
мощь Доктора Лизы» на 
средства гранта запустила 
проект «Протянем руку по-
мощи» — волонтеры оказы-
вают медицинскую и соци-
альную помощь участникам 
специальной военной опера-
ции, бесплатно предоставля-
ют лекарственные препара-
ты, гигиенические средства, 
товары медицинского назна-
чения.

Сегодня в России отмечается 
День среднего профессио-
нального образования (СПО). 
За последние несколько лет 
московские колледжи очень 
изменились. Как сегодня вы-
глядят учреждения СПО 
и чему там можно научиться, 
узнала «ВМ».

В этом году в столичные кол-
леджи поступили более 44 ты-
сяч первокурсников. В их чис-
ле — 18-летняя Валерия Ходы-
рева. Она выбрала Москов-
ский колледж архитектуры 
и градостроительства, специ-
альность «аддитивные техно-
логии». 
— Мне всегда нравилось при-
думывать, конструировать. 
Благодаря аддитивным техно-
логиям я могу реализовывать 
свои идеи и видеть реальный 
результат своего труда, — рас-
сказала она. 
Первый опыт работы 
с 3D-принтером Валерия по-
лучила еще в школе, а сейчас 
она работает на серьезном 
оборудовании. 
— Я учусь в колледже всего 
месяц, но уже освоила лазер-
ный и фрезерный станки. Все 
так интересно, что даже после 
пар не хочется уходить домой, 
я часто задерживаюсь, — по-
делилась студентка. 
Такое стремление к знаниям 
уже оценили преподаватели. 
Валерия опережает своих свер-
стников по программе и уже 
приступила к реализации ин-
дивидуального проекта.
— Я работаю сейчас над созда-
нием своего первого устрой-
ства, это будет что-то вроде 
многофункционального пор-
тативного зарядного устрой-
ства. С помощью готового 
чертежа я задала параметры 
в программе, чтобы напеча-
тать на 3D-принтере дета-
ли, — уточнила студентка. 

Затем она вручную доработает 
детали, спаяет их, подсоединит 
электрические части и прове-
рит работоспособность. 
Все практические и теорети-
ческие занятия у Валерии про-
ходят в новом корпусе. Заме-
ститель директора колледжа 
Екатерина Алдошина отмети-
ла, что в здании не только об-
новили все аудитории, пере-
красили стены, заменили ин-
женерные коммуникации, но 
и оснастили полностью совре-
менным оборудованием не-
сколько мастерских. 
— Причем все оборудование 
закуплено в соответствии 
с требованиями работодате-
лей, — подчеркнула она. — 
Благодаря этому ребята, когда 
приходят на производствен-
ную практику на предприя-
тия, уже знакомы с оборудо-
ванием, на котором им пред-
стоит работать. 
В Московском колледже архи-
тектуры и градостроитель-
ства можно освоить 13 специ-
альностей. Аддитивные тех-
нологии — одна из самых вос-
требованных. Более того, как 

отметила замдиректора, если 
в прошлом году на эту про-
грамму претендовали 2 чело-
века на место, то в этом году 
конкурс составил уже 7 чело-
век на место. 
— Система среднего проф-
образования в Москве актив-
но обновляется. Поступить 
в колледж стало очень пре-
стижно, — сказала Екатерина 
Алдошина.
Чтобы удовлетворить такой 
высокий спрос абитуриентов, 
количество бюджетных мест 
в колледжах Москвы для девя-
тиклассников в этом году уве-
личили в два раза — с 18 до 
36 тысяч. Кроме того, до конца 
года будет создано 650 лабора-
торий и мастерских, в следую-
щем добавится еще 800.
Всего в столице сегодня реа-
лизуется 150 программ сред-
него профессионального об-
разования. К 2030 году город 
планирует открыть еще не-
сколько новых колледжей 
площадью около 400 тысяч 
квадратных метров, в кото-
рых смогут обучаться более 
чем 60 тысяч студентов. 

А этой осенью на базе инду-
стриального парка «Руднево» 
откроют уникальную междис-
циплинарную площадку, на 
которой будет расположено 
20 современных лабораторий 
и мастерских. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Современные колледжи оснащают 
оборудованием по запросу работодателей

На улице еще тепло, 
и не хочется думать 
о морозах, но коммунальные 
службы в этом смысле 
исключение — к зимним 
холодам они готовятся 
заранее. Уже сейчас 
их сотрудники проверяют 
исправность техники, 
на машины надевают 
плужно-щеточное 
оборудование, оснащают 
их распределителями 
противогололедных 
материалов. Ход подготовки 
к холодам сотрудников базы 
ГБУ «Жилищник» в районе 
Орехово-Борисово Южное 
проинспектировала команда 
муниципальных депутатов. 
Руководитель аппарата 
Совета депутатов этого 
муниципального округа Денис 
Беляевский осмотрел каждую 
машину и даже проверил 
одну на прочность. Денис 
Александрович отметил, что 
встречать капризы погоды 
коммунальщики района 
готовы на все 100 процентов. 
Фото: Анатолий Цымбалюк

Московские власти отмечают высокую 
потребительскую активность в сфере торговли, 
услуг и общепита. 
— Потребительская активность за семь месяцев достаточ-
но высокая: в рознице — 7,8 процента, в услугах — 7 про-
центов, в общепите — 9,6 процента, — рассказала руко-
водитель Департамента экономической политики и раз-
вития Москвы Зоя Викторова. 
■
С 4 по 9 октября около 200 брендов представят 
свои коллекции на Московской неделе моды. 
Московская неделя моды пройдет в Центральном выста-
вочном зале «Манеж». Свои коллекции широкой аудито-
рии представят отечественные и зарубежные дизайнеры, 
в том числе из Бразилии, Индии, Китая, Коста-Рики, 
Объединенных Арабских Эмиратов и других стран. 
■
Стартовала регистрация на очередной сезон 
экскурсий по столичным предприятиям в рамках 
проекта «Открой#Моспром». 
В новом сезоне гостей ждут 25 высокотехнологичных 
предприятий, на которых пройдут около 150 экскурсий 
и 70 мастер-классов. 
■
Более 70 объектов образования построят 
по проектам комплексного развития территорий 
в границах транспортного каркаса Москвы. 
Общая площадь планируемых к строительству объектов 
превышает 480 тысяч квадратных метров. Они рассчита-
ны более чем на 10 тысяч воспитанников и 23 тысячи 
учеников. 

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

фотофакт

интересно
Проект «Московская 
электронная школа» 
с этого года внедрили 
в колледжах. Для сту-
дентов и их родителей 
создан сервис «Коллед-
жи МЭШ», который со-
держит полную инфор-
мацию о ходе учебного 
процесса и успеваемо-
сти. В библиотеку будут 
добавлены цифровые 
образовательные мате-
риалы: видеоуроки, 
тесты и контент по про-
фессиональным дисци-
плинам.

БЫЛО СТАЛО

Сегодня в столице круглый год 
работают два регулярных речных 
маршрута. По ним курсируют 
современные экологичные 
электросуда. Чтобы попасть 
на борт, достаточно по установ-
ленным в городе тарифам 
оплатить проезд любым удобным 
способом. Первый маршрут 
связал Киевский вокзал 
с парком «Фили». Электросуда 
проходят в том числе мимо 
«Москвы-Сити». По словам 
Ольги Куршаковой, которая 
прогуливалась по набережной, 
выглядит это футуристично.
Фото: Екатерина Хорошилова

2024

Еще несколько лет назад 
насладиться видами города 
с Москвы-реки можно было 
только с борта прогулочного 
теплохода. Экскурсионные 
маршруты традиционно прохо-
дили мимо главных достоприме-
чательностей и пользовались 
популярностью не только 
у гостей, но и у жителей 
столицы. Билеты на речные 
трамвайчики стоили по-разному: 
каждая компания сама уста-
навливала свою цену. 
Кроме того, суда, работавшие 
на дизельном топливе, курсиро-
вали только в теплое время года.

2018

Заботятся НКО и о благополу-
чии животных. Так, благотво-
рительный фонд «Вирта» про-
вел две выставки в поддержку 
бездомных собак и кошек. 
С помощью гранта волонтеры 
привезли на выставки 270 со-
бак и кошек из приютов, 57 из 
которых нашли новый дом.

Напомним, что в столице под-
держать добрые организации 
можно на благотворительном 
сервисе на mos.ru. За все вре-
мя существования сервиса 
в адрес подопечных представ-
ленных программ было на-
правлено почти 150 миллио-
нов рублей.

— Жители столицы переводят 
средства при оплате ежеме-
сячных счетов, открывают 
собственные сборы, подписы-
ваются на регулярные по-
жертвования, — рассказали 
в комитете.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ТОЧКА 
РОСТА

ГОРОД 
В ДЕТАЛЯХ

Результаты конкурса для некоммерческих организаций

По данным mos.ru
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1 октября. Студентка 1-го курса Московского колледжа архитектуры и градостроительства 
Валерия Ходырева обучается работе на современном оборудовании. Фото: Мария Хапцова
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Всего за весь период реализации программы 
в нашем округе было переселено более 16 тысяч 
жителей.
Сколько жителей воспользовались правом бес-
платного переезда? Как жители округа оценива-
ют эту программу?
Переселение жителей по Программе ренова-
ции на территории Северного администра-
тивного округа осуществляется с 2018 года. 
За это время переселено около 6,6 тысячи се-
мей, из них около 4900 семей воспользовались 
правом на бесплатный переезд (это примерно 
11 200 жителей).

Нам поступает большое количество обращений 
с просьбами скорейшего переселения. Боль-
шинство жителей уже видели примеры своих 
друзей и знакомых, соседей по району, кто пе-
реехал в дома-новостройки, возведенные по 
программе реновации. Все мифы, которые бы-
ли вокруг проекта, развеяны тысячами реаль-
ных примеров.
Думаю, лучшей оценкой жителей является ско-
рость переселения. В настоящее время пересе-
ление всех жителей одной пятиэтажки занима-
ет не более девяти месяцев.
Еще одна важная программа — капитальный 
ремонт поликлиник. Как она реализуется 
в округе? Сколько в этом году планируется отре-
монтировать корпусов, сколько уже введено 
в эксплуатацию?
В этом году проводятся работы по благоустрой-
ству и капитальному ремонту 13 поликлиник 
в десяти районах: Бескудниковском, Войков-
ском, Восточном Дегунине, Головинском, Дми-
тровском, Левобережном, Савеловском, Тими-
рязевском, Ховрине, Хорошевском. Ближай-
шая будет открыта в третьем квартале текуще-
го года в Тимирязевском районе на улице 
Вучетича. Речь идет о городской поликлинике 
№ 6. Ввод остальных ожидаем в четвертом 
квартале. В результате обновления зданий, обо-
рудования и инфраструктуры пациентам будут 
доступны самые нужные специалисты, совре-

четвертого Московского центрального диаме-
тра: «Беговая», «Белорусская».
Благодаря вводу в эксплуатацию каждой желез-
нодорожной ветки стало свободнее на радиаль-
ных линиях метрополитена. Их ввод отразился 
и на выборе автомобилистов. Некоторые из них 
начали отказываться от поездок на личном 
транспорте, отдавая предпочтение метро, тем 
самым снизилась нагрузка на Дмитровское 
шоссе и Ленинградский проспект.
Благодаря Большой кольцевой линии у пасса-
жиров появилось множество дополнительных 
вариантов для планирования поездок. Некото-
рые маршруты позволяют существенно эконо-
мить время на дорогу. Например, от станции 
«ЦСКА» до станции «Авиамоторная» теперь 
можно доехать за 25 минут вместо 45.
А одно из главных удобств московских цен-
тральных диаметров по сравнению с обычны-
ми электричками — это их расписание. Поезда 
ходят каждые 5–7 минут с минимальными ин-
тервалами в часы пик. Таким образом, пасса-
жиру не нужно заранее узнавать расписание, 
достаточно просто прийти на станцию и до-
ждаться поезда. Особенно это важно для жите-
лей Молжаниновского района, расположенно-
го за пределами Московской кольцевой авто-
мобильной дороги.
К станциям МЦД созданы удобные подходы, 
произошли изменения в маршрутах наземного 
городского транспорта с учетом необходимо-
сти подвоза пассажиров непосредственно 
к станциям. Например, маршрут № 70 теперь 
следует до станции «Моссельмаш», а маршрут 
№ Т58 продлили до станции «Грачевская», что 
позволило улучшить транспортное обслужива-
ние в районах Головинский, Ховрино, Левобе-
режный.

Радостное новоселье

Гаджимурад Изамутдинович, а как идет реализа-
ция программы реновации в Северном округе? 
Сколько семей переехали в новые квартиры? 
Из 515 домов, включенных в программу рено-
вации, уже начато переселение жителей 83 до-
мов в 38 домов-новостроек, из них 69 дома уже 
отселены и 51 — снесен. 

Вишневый сад по-новому

Гаджимурад Изамутдинович, в этом году на севе-
ре столицы обустроен ряд знаковых объектов. 
Какие парки и скверы получили капитальное 
обновление?
В нынешнем году в нашем округе завершены 
работы по комплексному благоустройству сра-
зу четырех знаковых объектов. Их общая пло-
щадь превышает 49 гектаров, а располагаются 
они в Коптеве, Савеловском и Тимирязевском 
районах, а также в Восточном Дегунине. «Виш-
невый сад», скверы Соломенной сторожки 
и в Керамическом проезде, парк «Савеловский» 
получили новый облик. В каждом из них обу-
строены пешеходные тротуары, площадки для 
активного отдыха, установлены скамейки, ур-
ны, детское игровое оборудование, предусмо-
трены зоны тихого отдыха, уложен газон. Каж-
дый парк и сквер получил что-то особенное. 
Так, в «Вишневом саду» появились место для 
панна-футбола и стол для настольного тенниса. 
Кроме того, здесь возвели амфитеатр. 
В сквере Соломенной сторожки появится своя 
достопримечательность — скульптура, симво-
лизирующая образ жителя поселка научных 
работников «Соломенная сторожка». К услугам 
спортсменов и любителей активного отдыха 
обустроена тренажерная площадка, есть места 
для игры в шахматы и шашки. Сыграть можно 
и в настольный теннис. 
На входе в парк «Савеловский» люди смогут от-
дохнуть около уличной библиотеки, выбрать 
понравившуюся книгу и почитать в зоне тихого 
отдыха. На осень запланирована высадка зеле-
ных насаждений. 
В сквере в Керамическом проезде в рамках бла-
гоустройства провели работы и обновили боль-
шую территорию, начиная от зон отдыха и за-
канчивая детскими городками, а также высади-
ли новые деревья, кустарники. Кроме того, 
привели в порядок газоны и разбили цветники. 
Также тут появилась детская площадка с бату-
тами, качелями, песочницами, пространство 
для выгула собак. 
Центром притяжения последних лет в округе стал 
Северный речной вокзал. Какова статистика его 
посещений в этом году? 
Северный речной вокзал в Москве — это не 
только важный транспортный узел и главный 
речной порт столицы, но и архитектурный па-
мятник. В 2023 году он был удостоен премии 
Трезини за лучший реализованный проект ре-
ставрации/реконструкции. Такая награда до-
полнительно подчеркивает значимость данно-
го объекта.
Вокзал работает круглый год: зимой есть каток 
на главной площади и лыжная трасса с пунктом 
проката. Летом действуют открытый киноте-
атр, площадки для тренировок на свежем воз-
духе, фонтаны. Это и многое другое делает Се-
верный речной вокзал привлекательным для 
посещений. Взгляните на цифры! С начала это-
го года на его территории прошло более 
200 бесплатных мероприятий, вокзал принял 
более 1,3 миллиона посетителей. Это место ста-
ло настоящей точкой притяжения для жителей 
и гостей столицы.
На Северном речном вокзале расположены 
17 причалов для водного транспорта, что позво-
ляет принимать одновременно до 22 круизных 
судов. 
В разгар летней навигации вокзал способен об-
служивать до 20 круизных теплоходов в день. 
Для удобства пассажиров работают 46 электро-
мобилей, которые доставляют их к круизным 
судам и главному зданию. Комфорт, безопас-
ность и красота делают Северный речной вок-
зал популярнее год от года. 
Недавно мэр Москвы утвердил проект рекон-
струкции улично-дорожной сети на севере горо-
да. На каких улицах пройдут работы? В чем будет 
заключаться реконструкция и как она повлияет 
на транспортное обслуживание жителей округа?
Один из значимых — проект планировки тер-
ритории линейного объекта — участок улично-
дорожной сети вдоль Московского центрально-
го кольца от Северо-Восточной хорды до Ленин-
градского шоссе. Реализация объекта затронет 
крупные районы, такие как Коптево, Войков-
ский, Головинский.
Проектом предусматривается строительство 
и реконструкция улично-дорожной сети для об-
служивания существующей и проектируемой 
жилой застройки вдоль МЦК. Реализация наме-
чена на 2026–2030 годы.

Cвобода передвижений

Гаджимурад Изамутдинович, в Москве и на ее се-
вере, в частности, стало больше маршрутов. 
За полтора года перемены кардинальные: запу-
щено Большое кольцо метро, пассажиры по до-
стоинству оценили московские центральные диа-
метры. Как их запуск изменил транспортную си-
туацию в округе? 
На территории Северного округа расположены 
четыре станции БКЛ: «Хорошевская», «ЦСКА», 
«Петровский парк», «Савеловская». Обслужи-
вают САО и семь станций МЦД-3: «Новоподрез-
ково», «Молжаниново», «Ховрино», «Грачев-
ская», «Моссельмаш», «Лихоборы», «Петровско-
Разумовская». Расположились здесь и станции 

Сегодня столичные власти отчитываются о первых итогах проведенного в Москве благоустройства. Работы проходят в каждом округе. В Северном, к примеру, 
большое внимание уделили обновлению любимых москвичами парков. Префект САО Гаджимурад Изутдинов (на фото) в интервью «Вечерней Москве» 

рассказал о ключевых проектах, реализованных на севере столицы. 

5 сентября 2020 года. Москвичка Анастасия Орлова с дочерью Дарьяной прогуливаются у Северного речного вокзала, который открыли как раз ко Дню города после масштабной реставрации

Префект САО Гаджимурад Изутдинов: Благоустраиваем территории комплексно

Комфорт каждого района

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
Специальный 
корреспондент

С появлением 
станций метро 
и диаметров 
стало проще 
строить 
маршруты

Северный административный округ города Москвы 
был образован 10 июля 1991 года и включает в себя 
16 районов. По состоянию на сегодняшний день округ 
занимает площадь более 110,05 квадратных киломе-
тра, с населением около 1,2 миллиона человек. Тер-
ритория округа начинается от Белорусского вокзала 
и доходит до Московской кольцевой автомобильной 
дороги, а также включают в себя отдельно располо-
женный Молжаниновский район.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

менное оборудование для диагностики и про-
филактики болезней.
Приведу еще цифры: с 2021 года к новому мо-
сковскому стандарту приведены 28 поликли-
ник в районах округа, из них 7 — это новое 
строительство. 
Если говорить об обустройстве округа, нельзя 
не затронуть тему освещения районов и дворов. 
В Москве с каждым годом активнее устанавлива-
ют дополнительные опоры освещения. Сколько 
в этом году планируется их установить на севере 
столицы, сколько уже введено в эксплуатацию?
Всего в Северном округе столицы эксплуатиру-
ется более 55 тысяч опор освещения. В этом го-
ду запланирована установка 743 опор освеще-
ния на 125 дворовых территориях. В список 
адресов для установки вошли заявки от жите-
лей, балансодержателей территорий, а также 
заявки от энергетиков. 
Дополнительное обустройство наружного ос-
вещения позволит улучшить освещенность 
улиц и дворов, обеспечивая безопасность 
и комфорт жителям. 

Украсили цветами

В столице завершился фестиваль «Лето в горо-
де». Какой вклад внес Северный округ в его про-
ведение? Какие площадки в округе можно было 
забронировать для проведения мероприятий? 
Летний фестиваль «Лето в Москве. Все на ули-
цу!» продлился 100 дней — до 8 сентября и охва-
тил более 600 городских площадок. Фестиваль 
объединил в себе самые разные активности 
и стал самым продолжительным городским со-
бытием в мире. На севере Москвы доступны 
были 26 площадок. За сезон здесь провели свы-
ше 5000 мероприятий. В них приняло участие 
более 57 тысяч человек.
Наибольшей популярностью пользовались: 
сцена возле кинотеатра «Баку», Северный реч-
ной вокзал, парк имени Святослава Федорова.
А на Коптевском бульваре у парка «Бриганти-
на» площадка «Московских сезонов» заслу-
женно пользуется любовью горожан. Она яв-
ляется одной из самых популярных для прове-
дения мероприятий городских фестивалей. 
С 1 июня в этой локации прошло более 250 раз-
личных мероприятий. Вместе с тем в рамках 
фестиваля на площадке работала комфортная 
зона отдыха с бассейном под открытым небом, 
который с момента открытия посетили более 
7000 человек. 
Есть ли еще в округе городские открытые бас-
сейны? Востребованы ли они у горожан?
На территории округа расположились еще два 
открытых бассейна: в парках «Дубки» и «Хо-
дынское поле». 
Эти бассейны пользовались большой популяр-
ностью у москвичей и гостей столицы в этим 
летом. 
Северный округ проводил дополнительные укра-
шения других площадок нынешним летом?
В рамках фестиваля «Лето в Москве. Сады 
и цветы» в районе Аэропорт у стадиона «ВТБ 

Арена» была оформлена прогулочная зона 
с цветущим садом, арт-объектами, ландшафт-
ным дизайном. 
У Дворца бракосочетаний № 4 в Савеловском 
районе такой оформленный сад создавал до-
полнительную праздничную атмосферу для мо-
лодоженов и гостей. С 10 августа прогулочная 
зона открылась и на территории Северного 
речного вокзала в стиле «Русское поле». 
Подчеркну, что каждый сезон в округе на-
полнен своими красками и дарит жителям 
возможность встречать обновление этих мест 
с радостью.

Гаджимурад Изамутдинович Изутдинов 
родился 22 июля 1986 года в городе Же-
лезногорске Курской области.
Образование высшее, окончил Москов-
ский государственный университет имени 
М. В. Ломоносова по направлению «Эко-
номика». Окончил магистратуру по специ-
альности «Государственное и муници-
пальное управление». Прошел профес-
сиональную подготовку с присвоением 
степени МВА («Мастер делового админи-
стрирования»).
В сентябре 2008 года начал свою трудовую 
деятельность на государственной службе. 
За пять лет прошел путь от должности 
специалиста 1-й категории до заместите-
ля начальника управления Департамента 
капитального ремонта города Москвы.
С марта 2013-го по январь 2015 года — за-
меститель главы управы по вопросам жи-
лищно-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства района Проспект Вернад-
ского города Москвы.
С января 2015-го по декабрь 2016 года — 
глава управы района Проспект Вернад-
ского.
С декабря 2016-го по октябрь 2017 года — 
заместитель руководителя Департамента 
капитального ремонта Москвы.
С октября 2017-го по ноябрь 2021 года — 
заместитель префекта Северного админи-
стративного округа города.
12 ноября 2021 года указом мэра Москвы 
назначен на должность префекта Север-
ного административного округа столицы.
Женат, воспитывает троих детей.
Имеет государственные награды и звания.
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Депутаты регулярно отправляют
гуманитарную помощь на фронт

Недавно депутаты района Со-
колиная Гора отправили бой-
цам спецоперации (СВО) оче-
редную партию гуманитар-
ной помощи.
— Бойцам на передовой, 
а также участникам спецопе-
рации, которые после ране-
ний находятся в военном го-
спитале, мы помогаем еже-
дневно, — рассказала глава 
муниципального округа Со-
колиная Гора Инесса Юрма-
нова. — Последняя гумани-
тарная миссия состоялась 
в конце сентября.
Кстати, депутаты Соколиной 
Горы организуют патриотиче-
ские мероприятия на терри-
тории муниципального окру-
га. Например, недавно там 
прошла военно-спортивная 
игра «Зарница» на Кубок пре-
фекта Восточного админи-
стративного округа города 
Москвы. 
— Игра была направлена на 
развитие военно-патриотиче-
ского воспитания подрастаю-
щего поколения, продвиже-
ние здорового образа жизни 
и поднятие мотивации к заня-
тию спортом, — рассказывает 
Инесса Юрманова.
Примечательно, что депутаты 
столицы оказывают поддерж-
ку и мирным гражданам, по-
страдавшим в результате об-
стрелов со стороны радикаль-

ных формирований вооружен-
ных сил Украины. Например, 
в конце сентября Мосгордума 
при поддержке участников 
спецоперации и членов их се-
мей отправила необходимые 
вещи и продукты жителям 
Курской области. С этой целью 
на первом заседании зако-
нодательного органа госвла-
сти Москвы восьмого созыва 
по инициативе председателя 
столичного парламента Алек-
сея Шапошникова создали ра-
бочую группу по вопросам 
поддержки участников СВО 
и членов их семей. Руковод-
ство рабочей группой возло-
жили на депутата Максима 
Руднева.

— Отправили сухпайки, ми-
кроволновые печи, средства 
гигиены, продукты, предметы 
быта — все, что нужно людям, 
которые были вынуждены по-
кинуть свои дома, — сказал 
Алексей Шапошников.
Участие в доставке гумани-
тарного груза приняли члены 
рабочей группы. Откликнув-
шихся на призыв помочь 
сооте чественникам поблаго-
дарил Максим Руднев.
— Каждый такой шаг не толь-
ко помогает тем, кто оказался 
в трудной жизненной ситуа-
ции, но и приближает нашу 
общую победу, — говорит 
он. — Создание рабочей груп-
пы — это возможность объе-

динить усилия всех депутатов 
Мосгордумы, поддерживаю-
щих наших бойцов. Мы стре-
мимся наладить взаимодей-
ствие с исполнительной вла-
стью, чтобы обеспечить более 
эффективную и оперативную 
помощь.
Столичных коллег поблагода-
рили представители парла-
мента Курской области.
— Сейчас на Курской земле, 
как и 81 год назад, идет битва 
с оккупантами. В это непро-
стое время мы ежедневно чув-
ствуем поддержку наших кол-
лег — депутатов столичного 
парламента. Благодаря их ак-
тивному участию в Курскую 
область поступают продукты 

питания и все, что необходи-
мо людям, чья мирная жизнь 
была разрушена украинской 
агрессией, — сказал председа-
тель Курской областной думы 
Юрий Амерев.
Ежемесячно столичные депу-
таты отправляют тонны гума-
нитарной помощи военнослу-
жащим на передовую. Более 
того, некоторые из них сами 
становятся участниками бое-
вых действий. Взяв оружие 
в руки, они сменили костюмы 
на военную форму, чтобы дать 
отпор украинским национа-
листам на разных направле-
ниях спецоперации.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Совет депутатов 
муниципально-
го округа Соко-
линая Гора про-
должает соби-
рать гуманитар-
ную помощь 
для бойцов спец-
операции. «ВМ» 
узнала, в чем 
сейчас нуждают-
ся на фронте.

сVои люди

Патриотически настроенные артисты 
поддерживают военных и мирных жителей

Добровольцы обустраивают госпиталь
для солдат, собирают медикаменты

Певец, общественный дея-
тель Дмитрий Нестеров 
(на фото) придумал песню 
«Гимн Херсонской области». 
Сам регион он 
много раз посе-
щал с концертами, 
о чем вчера рас-
сказал «ВМ». 

Представляя свой 
«Гимн Херсонской 
области», Дмитрий 
Нестеров сказал, 
что на создание этого произ-
ведения его вдохновило пре-
бывание в зоне проведения 
специальной военной опера-
ции, где он дал более 20 соль-
ных концертов под баян, про-
ехав всю Херсонскую область. 
— Некоторые концерты про-
ходили даже с риском для 
жизни, и далеко не все арти-
сты готовы были разделить 
такую опасность, — подчер-
кнул певец.
По словам Дмитрия Нестеро-
ва, особенно почетно высту-

пать перед бойцами, в том 
числе и теми, кто в данный 
момент находится в госпита-
лях и восстанавливается по-

сле ранений.
— На передовой 
они встречают по-
настоящему па-
триотических ар-
тистов как родных 
людей, — поделил-
ся впечатлениями 
артист. — Иногда 
хлопают по плечу, 

благодарят, хотят что-то пода-
рить, снимают с себя шеврон. 
И это, я считаю, высшая бла-
годарность от солдата.
Поездки в зону проведения 
специальной военной опера-
ции и концерты Дмитрий Не-
стеров совмещает с оказани-
ем гуманитарной помощи. 
— Я не объявляю сборы в со-
циальных сетях, делаю все за 
свой счет, — сказал он. — Счи-
таю, что каждый должен отда-
вать свой долг Родине. Для 
меня это поддержка бойцов, 

помощь на передовой, а так-
же мирным жителям новых 
регионов.
По его словам, российских ар-
тистов тепло встречают 
в местных учреждениях куль-
туры, медицинских и других 
центрах, готовых принять об-
щественных и творческих де-
ятелей. 
После таких небольших кон-
цертов Дмитрий Нестеров 
старается пообщаться со слу-
шателями. Детям дарит кон-
феты и спрашивает о впечат-
лениях, взрослым же важнее 
высказать свою граждан-
скую позицию, поддержку 
в адрес России. Певец при-
возит из Москвы в Херсон-
скую область и разную тех-
нику. Среди переданного — 
умные колонки, усилитель 
для бас-гитары, ноутбуки. 
Бойцам же он привозил так-
тические очки и другие необ-
ходимые вещи.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Благотворительный фонд 
«Помогаем нашим» доставил 
гуманитарную помощь меди-
цинскому отряду спецназна-
чения «Урзус».

Фонд регулярно общается 
с разными медицинскими 
подразделениями, регулярно 
снабжая их необходимыми 
расходниками.
— Кроме того, мы помогаем 
долечивать военнослужа-
щих, которым сложно попра-
вить здоровье на линии бое-
вого соприкосновения, — 
рассказывает соучредитель 
фонда «Помогаем нашим» 
Родион Мирошник.

Отряд «Урзус» выхаживает 
бойцов, которые получили 
серьезные ранения.
— У них есть госпиталь, кото-
рый может принять большое 
количество пациентов. Поэ-
тому они нуждаются в самой 
разной помощи, — добавляет 
Родион.
Фонд уже дважды отправлял 
разные пробные грузы «Урзу-
су». Теперь отряд составляет 
список вещей и препаратов, 
которых ему не хватает.
— Мы этот список удовлетво-
ряем. Там разные медикамен-
ты и расходники, вроде бин-
тов. Но главное — «Урзус» ос-
ваивает новое помещение 

для госпиталя, поэтому они 
остро нуждаются в обору-
довании для операционных. 
Именно оно и вошло в нашу 
недавнюю отправку, — отме-
чает Мирошник.
— Мы привезли хирургиче-
ский стол, который ребята из 
отряда уже установили. Сей-
час фонд собирает деньги на 
дальнейшее оборудование 
операционной. Туда нужны 
будут мониторы, хирургиче-
ский свет, реанимационные 
устройства и аппараты для 
мониторинга состояния чело-
века.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

5 сентября. Председатель Московской городской думы Алексей Шапошников принимает участие в передаче гуманитарной помощи бойцам в зону проведения 
специальной военной операции

Предотвратил атаку
диверсантов 
Гвардии рядовой Евгений 
Федоров (1) дежурил 
на наблюдательном посту, 
удерживая оборону на од-
ном из участков линии бое-
вого соприкосновения. 
Он своевременно обнару-
жил семь украинских ди-
версантов, которые при-
ближались к позициям 
российских военнослужа-
щих. Федоров грамотно 
оценил обстановку и доло-
жил командованию о при-
ближении радикалов. За-
тем гвардии рядовой занял 
выгодную позицию и от-
крыл огонь по украинским 
националистам.
Прицельным огнем Евге-
ний уничтожил четырех че-
ловек личного состава ВСУ. 
Остальные диверсанты 
скрылись, отойдя на исход-
ные позиции.
Продолжая вести наблю-
дение, Евгений Федоров 
обнаружил приближение 
вражеского коптера, на ко-
тором был закреплен бое-
припас. Оценив ситуацию, 
военнослужащий открыл 
огонь по дрону противника. 
Получив повреждения, 
вражеский беспилотник 
упал, не долетев до пози-
ций Вооруженных сил 
России, после чего сдето-
нировал на безопасном 
расстоянии.

Дали отпор 
вооруженным 
радикалам
Гвардии лейтенант Павел 
Яковенко (2) командует 
группой морской пехоты. 
Вместе с подчиненными 
ему предстояло вскрыть 
вражеские позиции на од-
ном из островов. Военно-
служащий и его личный со-
став незамедлительно 
и скрытно выдвинулись 
в назначенный район. Груп-
па под руководством Яко-
венко успешно высадилась 
на берег и приступила к по-
иску мест расположения 

украинских радикалов. Об-
наружив позиции против-
ника, Яковенко продолжил 
наблюдение и вскрыл дол-
говременные огневые точ-
ки украинских вооружен-
ных формирований. Также 
он установил количество 
личного состава ВСУ. Затем 
гвардии лейтенант грамот-
но поставил задачи штур-
мовым группам ВС РФ.
Группа российских бойцов 
под руководством Павла 
Яковенко заняла выгодные 
огневые позиции и откры-
ла огонь по украинским ра-
дикалам. 
В результате морские пехо-
тинцы ВС РФ быстро пода-
вили вражеские огневые 
точки и в скоротечном бою 
уничтожили украинских 
националистов.
Благодаря смелости и от-
ваге гвардии лейтенанта 
Павла Яковенко группа 
российских военнослужа-
щих без потерь уничтожи-
ла противника и заняла 
важный наблюдательный 
пункт.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

фотофакт

1 октября. Российский военнослужащий в составе экипажа БМП-3 отрабатывает различные 
элементы боевых ситуаций на полигоне в Запорожской области. Такие учебные занятия помогают 
улучшить показатели скорости, точности передвижения и ведения стрельбы. Сама БМП-3 считается 
уникальной техникой. Она может применяться в качестве боевой машины пехоты, истребителя 
танков, плавающего транспортера, а также машины огневой поддержки.

новости спецоперации

Министр встретился с бойцами группировки 
«Центр»
Министр обороны РФ Андрей Белоусов провел совещание 
на пункте управления группировки войск «Центр». Он 
заслушал доклады командиров по текущей обстановке, 
обеспечению войск и характеру действий противника. 
— На красноармейском направлении за сентябрь месяц 
освобождено 12 населенных пунктов. Всего около 
130квадратных километров. Взято в плен 73военнослу-
жащих ВСУ, — доложил командующий группировкой 
войск генерал-полковник Андрей Мордвичев.
Кроме того, Андрей Белоусов высоко оценил результаты 
боевой работы подразделений группировки войск 
«Центр», а также вручил военнослужащим, проявившим 
отвагу, мужество и героизм, государственные награды.
■
Освободили два населенных пункта
Вчера российские войска освободили населенный пункт 
Крутой Яр в Донецкой Народной Республике, а также село 
Вишневое в Харьковской области. Об этом сообщили 
в Министерстве обороны России.
■
Радикалы рискуют быть окружены
Подразделения ВСУ в Угледаре могут оказаться в котле, 
если не предпримут срочных действий. Об этом сообщил 
советник главы Донецкой Народной Республики Игорь 
Кимаковский. Он объяснил, что единственный существую-
щий путь эвакуации ВСУ скоро станет непригоден 
из-за ухудшения погодных условий.
Также полковник службы безопасности Украины (СБУ) 
в отставке Олег Стариков заявил, что бойцы ВСУ в Угледа-
ре не смогут выжить без приказа покинуть город. 
■
Отбрасывают противника в приграничье
Российские расчеты зенитного ракетно-пушечного ком-
плекса Панцирь-С1 обнаружили и сбили ударный враже-
ский дрон в приграничном районе Курской области. 
Об этом сообщили в Министерстве обороны России. 
Кроме того, российские военнослужащие в Курской обла-
сти продвинулись вперед на двух участках и закрепились, 
зачистив территорию от противника. Об этом сообщил за-
меститель начальника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил России, командир спецназа 
«Ахмат» генерал-майор Апти Алаудинов.
■
Специалисты изучат трофейный танк 
На Уралвагонзавод доставили немецкий танк Leopard, 
подбитый российскими военнослужащими в зоне СВО. 
Об этом рассказали в пресс-службе предприятия. 
Специалисты намерены изучить узлы и агрегаты боевой 
машины.
■
Смена генсека не изменит ситуацию 
Политика Североатлантического альянса существенно 
не изменится с приходом Марка Рютте на пост генераль-
ного секретаря НАТО, об этом заявил пресс-секретарь пре-
зидента России Дмитрий Песков.
— Мы ожидаем, что Североатлантический альянс про-
должит работать в том же русле, как и работал. Рютте нам 
известен, не один час они (Нидерланды. — «ВМ») прове-
ли за столом переговоров. Были надежды на прагматич-
ные отношения, но потом Нидерланды заняли неприми-
римую позицию. Поэтому не думаем, что в политике 
альянса что-то существенно изменится, — отметил 
Дмитрий Песков. 

Недавно Совет Федера-
ции одобрил на пленар-
ном заседании закон, ко-
торый предусматривает 
возможность предостав-
ления дополнительных 
трансфертов регионам на-
шей страны из федераль-
ного бюджета на компен-
сацию расходов, которые 
несут различные меди-
цинские учреждения 
приоказании помощи 
участникам специальной 
военной операции.

кстати

1

2

АДРЕС
улица Яблочкова, 
5, стр. 1

ВРЕМЯ РАБОТЫ 
По будням прием граждан 
ведут с 9:00 до 18:00, 
в субботу с 9:00 до 16:00, 
а в воскресенье — 
с 9:00 до 15:00.

КОНТАКТЫ
Телефон горячей службы 
117. Чат-бот в Telegram: 
@MskContract_bot

ТРЕБОВАНИЯ 
К КАНДИДАТАМ
Возраст от 18 до 60 лет.
Гражданство России 
или СНГ.

2 300 000
Размер единовременной выплаты 
для тех, кто подпишет контракт не менее 
чем на год. Из них 1 900 000 рублей — 
от правительства Москвы.

Каждый контрактник, отправляющийся 
в зону спецоперации, пройдет специ-
альную профессиональную подготовку 
на лучших полигонах Московской 
области.

Также контрактникам, участвующим 
в СВО, положены статус ветерана боевых 
действий и соответствующие льготы, 
бюджетные места для обучения детей 
в вузах и другие льготы.

Если гражданин не пребывает в запасе 
и получил высшее или среднее про-
фессиональное образование, он может 
заменить год срочной службы двумя 
годами службы по контракту.

Членам семей положены денежные вы-
платы, бесплатная медицинская и пси-
хологическая помощь, бесплатный про-
езд в общественном транспорте и другие 
меры поддержки.

Выплата 
за боевые 
достижения

Ежемесячное 
денежное 
довольствие

Пособие 
молодым 
родителям

Ежемесячная 
московская 
доплата

В Москве продолжает работу Единый пункт отбора граждан 
на военную службу по контракту

Для контрактников 
предусмотрены 
регулярные доплаты 
в зависимости от их 
звания и воинской 
должности, а также 
федеральные 
и региональные льготы 
для военнослужащих 
и их семей.

1 000 000

260 000

217 180

50 000

КО
Н
СТ
АН

ТИ
Н

 М
И
ХА
Л
ЬЧ
ЕВ
СК
И
Й

/Р
И
А 
Н
ОВ
ОС
ТИ

П
РЕ
СС
Ц
ЕН
ТР

 М
ОС
ГО
РД

УМ
Ы



6 События и комментарии Вечерняя Москва 2 октября 2024 года № 185 (29840) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя 
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано 
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель 
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор 
А. И. Куприянов 
Генеральный директор 
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2024Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель главного 
редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора, шеф-
редактор еженедельного выпуска), Алексей Зернаков (заместитель 
главного редактора, шеф-редактор утреннего выпуска), Юлия Тарапата 
(заместитель главного редактора, редактор отдела «Московская власть»), 
Анна Балюк (шеф-редактор газеты «Москва Вечерняя»), Александр 
Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина (обозреватель) 

Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)

Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Светлана Карамнова

Рекламная служба 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, 
доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 65 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 01.10.2024, 21:00 
Дата выхода в свет: 02.10.2024. № 185 (29840) 12+

Жюри выберет 
лучшие 
проекты
Завтра завершится прием за-
явок на участие во Всерос-
сийском кейс-чемпионате 
по экономике и предприни-
мательству. Соревнуются 
учащиеся 9–11-х классов 
и студенты, получающие 
среднее профессиональное 
образование. 

Командам предстоит пройти 
квалификационное тестиро-
вание, решить экономиче-
ское задание или разработать 
уникальный собственный 
бизнес-проект, после чего 
подготовиться к защите перед 
профессиональными экспер-
тами. Пройдя все подготови-
тельные испытания конкурса, 
участники отправятся на фи-
нальный этап, который прой-
дет в Москве. 
Пресс-служба кейс-чем пио-
ната отметила, что они ждут 
команды, которые продемон-
стрируют лучшие экономиче-
ские проекты. 
— Дипломанты кейс-чемпио-
ната получают дополнитель-
ные баллы при поступлении 
в ведущие вузы страны, пра-
во обучения в НИУ «Высшая 
школа экономики» за счет 
средств университета. У сту-
дентов появится возмож-
ность получить грант прези-
дента РФ, — сообщает пресс-
служба организаторов кон-
курса. — Также команды, 
представившие лучшие про-
екты, получат экспертную, 
консультационную и финан-
совую поддержку от бизнес-
партнеров по доработке и за-
пуску проектов.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Столичный рынок труда 
привлекает специалистов

Запад поддерживает развитие 
неугасающего конфликта

Вчера состоялась коммуни-
кационная сессия по эконо-
мике и денежной политике. 
В открытой дискуссии при-
няли участие городские вла-
сти и представители Центро-
банка. 

В фокусе внимания — прогноз 
развития страны на предстоя-
щие три года. Москва — лидер 
среди регионов по развитию 
и принимаемым решениям. 
Выступая на коммуникацион-
ной сессии, заместитель руко-
водителя Департамента эко-
номической политики и раз-
вития столицы Зоя Викторова 
подчеркнула, что Москва де-
монстрирует позитивные по-
казатели по уровню безрабо-
тицы. Он сейчас находится на 
отметке в 1 процент.
— Это нормальная ситуация 
для московского рынка тру-
да, — прокомментировала 
она, добавив, что рынок труда 
в Московском регионе емкий 
и привлекательный. Столица 
вместе с областью насчитыва-
ет 13 миллионов работающих 
граждан.
— Здесь формируется поряд-
ка 17 процентов всех трудо-
вых ресурсов России, — под-
черкнула она, отметив вос-
требованность высококвали-
фицированных специалистов.
Привлекательности Москов-
ского региона для рабочих ка-

дров способствует и развитая 
транспортная инфраструкту-
ра. Зоя Викторова напомнила 
о главных проектах послед-
них лет: центральных диаме-
трах, метро и наземных марш-
рутах, которые связывают 
столицу и Подмосковье.
Она также отметила высокую 
потребительскую активность 
в сферах розничной торговли, 
услуг и общепита по итогам 
последних семи месяцев.
— В части платных услуг и об-
щественного питания сниже-
ния потребительской актив-
ности пока не наблюдается, 
но мы это связываем с летни-
ми месяцами в связи с особен-

ностями инфляции в этих сег-
ментах, — отметила замглавы 
департамента. 
Правительство Москвы ак-
тивно сотрудничает с Банком 
России, вводные данные кото-
рого по денежно-кредитной 
политике являются основани-
ем для принятия решений по 
бюджетной политике и при 
формировании прогноза со-
циально-экономического раз-
вития столицы. 
— Совместные мероприятия 
с Центробанком и бизнесом 
помогают нам услышать сиг-
налы от предпринимателей 
о текущей ситуации в эконо-
мике в части спроса и возмож-
ностей производства, а также 
синхронизировать оценки го-
рода и Банка России по пер-
спективам дальнейшего эко-
номического развития и ин-
фляционным прогнозам, — 
сообщила она. 
На сегодняшний день показа-
тели инфляции по Москве не-
много превышают общерос-
сийские. По итогам восьми 
месяцев 2024 года она нахо-
дится на уровне 6,4 процента, 
в целом по России — 5,3 про-
цента. В перспективе ожида-
ется снижение этого показа-
теля. При самом позитивном 
прогнозе инфляция составит 
4 процента. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера в пресс-службе Армии 
обороны Израиля (ЦАХАЛ) 
сообщили о проведении 
на юге Ливана военной опе-
рации под названием «Се-
верные стрелы». «ВМ» узна-
ла о влиянии решения вла-
стей еврейского государства 
на ход арабо-израильского 
конфликта у политолога, экс-
перта по международным от-
ношениям Мовсеса Газаряна.

Мовсес Мушегович, менее чем 
месяц назад в Ливане взорва-
лись тысячи пейджеров, было 
много раненых и погибших. Се-
годня многим может показать-
ся, что заявление ЦАХАЛ о на-
чале операции 1 октября — 
не более чем констатация уже 
совершенного факта. А как вы 
думаете?
Ликвидация руководителей 
«Хезболлы» планировалась 
израильскими вооруженны-
ми силами и спецслужбами 
давно. «Северные стрелы» — 
не просто реакция на актив-
ность Палестины или пропа-
лестинских сил. Это долго-
срочный расчет Израиля, его 
внешней политики. В первую 
очередь речь идет об ослаб-
лении Ирана, создании усло-
вий, при которых руковод-
ство этой страны спровоциру-
ют на шаги с негативными 
последствиями. Во-вторых, 
конъюнктура благоприятна 
для решения подобных задач 
в последние пару лет. Ведь Из-
раиль продолжает «отыгры-
ваться» за неожиданное напа-
дение ХАМАС в 2023 году, оз-
наменовавшее новый виток 
конфликта. Словом, нельзя 
воспринимать, что военные 

рейды ситуативные. Для из-
раильского руководства это 
решение вовсе не стихийное.
Изменится ли ситуация в реги-
оне после избрания нового пре-
зидента в США?
Израильское направление 
внешней политики США, по 
сути, одно из стратегических, 
самых важных. Через эту 
страну Штаты проецируют 
силу, могущество, регулиру-
ют происходящие там про-
цессы. Такой вектор развития 
рассчитан на десятилетия 
вперед, и в этом принимает 
участие не только американ-
ское правительство в лице 
силовых структур, но и лоб-
бисты от военно-промыш-
ленного комплекса экономи-
ки. Израиль для США — один 
из ближайших союзников. 
Почти как Британия. Изра-

иль — один из ведущих воен-
ных союзников США вне 
 НАТО. Это очень высокий 
статус для стран западного 
сообщества. Поэтому, придет 
к власти, скажем, Дональд 
Трамп или нет, — это карди-
нально ничего не изменит. 
США продолжат оказывать 
максимальную поддержку 
еврейскому государству. Да-
же несмотря на различные 
деструктивные шаги Израиля 
по отношению к палестин-
цам, по отношению к Ливану.
Лидеры СССР, а потом и России 
с самого момента создания Го-
сударства Израиль в ХХ веке 
не поддерживают ни одну 
из двух сторон конфликта, 
последовательно выступая 
за мирное урегулирование. 
Может ли сегодня что-то изме-
ниться?
В этом вопросе мы стремим-
ся к определенному балансу, 
апеллируем к легитимным 
форматам решения этого кон-
фликта. Однако сегодня инсти-
туты международного права 
находятся в кризисе. Они не 
смогли показать эффектив-
ность ни во время вторжения 
в Афганистан, ни в Югославии, 
ни в ходе Иракской войны. 
В мировой политике, к сожале-
нию, в последние несколько 
лет доминирует не сила права, 
а право сильного. Кстати, эска-
лация в Ливане не ослабит во-
енную поддержку Вашингто-
ном ВСУ. Нам стоит рассчиты-
вать на уничтожение военного 
хребта киевского режима, а не 
на эту конъюнктуру внутри 
стран западного сообщества.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

1 октября. Замглавы Департамента экономической политики и развития Москвы Зоя Викторова 
и начальник ГУ Банка России по ЦФО Рустэм Марданов. Фото: Василиса Чернявская

Первые шесть-восемь недель 
после появления малыша на 
свет зачастую связаны с риска-
ми для здоровья мамы и малы-
ша, рассказывает врач — аку-
шер-гинеколог Виктория Де-
ментьева.

— В это время возможно обо-
стрение многих хронических 
заболеваний. Может возник-
нуть риск развития сахарного 
диабета, сердечно-сосудистых 
патологий и повышение арте-
риального давления у женщи-
ны в дальнейшем. Есть веро-
ятность дефицита железа, ви-
тамина D, омега-3 жирных 
кислот, — рассказывает Вик-
тория Дементьева.
В мире современных техноло-
гий работу акушеров упроща-
ет усовершенствованное ме-
дицинское оборудование. От-
следить и оценить развитие 
плода у беременной женщи-
ны позволит ультразвуковое 
исследование (УЗИ). Пациен-
ты привыкли видеть в кабине-
тах врачей большие, а порой 
и неповоротливые аппараты 
УЗИ. На форуме представлена 
более современная и усовер-
шенствованная версия в виде 
ноутбука. 

— Такой аппарат нужен для 
профилактических осмотров. 
Еще для работы в отделениях 
реанимации, приемных поко-
ях, перевязочных, — уточняет 
специалист компании, прода-
ющей медицинское оборудо-
вание, Андрей Винокуров. 
Представлен здесь и аппарат 
для интенсивной фототера-
пии — лечения с  помощью 
различных источников света.
— Он помогает повысить им-
мунитет маленьким пациен-
там — новорожденным, — 
уточняет продукт-менеджер 
Яна Ерофеева. — На нем по 
кругу установлены 16 свето-
диодных ламп. В том случае, 
если произойдет перегрев, 
крышка автоматические от-
кроется. 
Бывают случаи, когда после 
родов приходится реанимиро-
вать новорожденных. Их кла-
дут в специальные открытые 
реанимационные системы. 

Один из таких аппаратов 
представлен на форуме.
— Вы видите овальное пово-
рачивающееся ложе младен-
ца, которое позволяет врачу 
аккуратно повернуть ребенка 
к себе. Можно регулировать 
высоту и наклон столика. Не 
у всех моделей есть такие 
функции, — объясняет менед-
жер по экспорту крупного оп-
тико-механического завода 
Анастасия Четверина. — Сто-
лик можно предварительно 
прогреть, также включить ав-
томатический режим поддер-
жания температуры. Более 
того, здесь установлены дат-
чики, позволяющие следить 
за температурой кожи мла-
денца.
Участницам форума врач —
акушер-гинеколог Виктория 
Дементьева напомнила, что 
женщины должны не забывать 
о необходимости планового 
осмотра. Его, по словам врача, 

стоит пройти и через шесть не-
дель после родов. Стоит обра-
титься и к специалистам по 
грудному вскармливанию.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Заботиться о здоровье
с первых дней жизни

Вчера открылся 
форум «Мать 
и Дитя», посвя-
щенный здоро-
вью женщин 
и младенцев. 
Здесь представ-
лена современ-
ная медицин-
ская техника.

медицина

1 октября. Менеджер по экспорту крупного оптико-механического завода Анастасия Четверина показывает врачам принцип работы открытой реанимационной системы 
для новорожденных. Фото: Екатерина Хорошилова

АНАСТАСИЯ БУХМАРЕВА
АКУШЕРГИНЕКОЛОГ

В современном акушерстве 
активно развивается неона-
тальная диагностика (обсле-
дование новорожденных 
для раннего выявления на-
следственных и врожденных 
заболеваний. — «ВМ»). 
Преимущество отдают мало-
инвазивным методам иссле-
дования, позволяющим 
наблюдать за развитием 
плода по крови матери. 
Это помогает выявить причи-
ны привычного невынашива-
ния беременности.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным Росстата, в ав-
густе 2024 года годовая 
инфляция в целом по Рос-
сии почти не изменилась 
по сравнению с июлем 
и составила 9,1 процента. 
Ценовое давление остает-
ся высоким. Инфляцион-
ные ожидания россиян 
росли. Краткосрочные це-
новые ожидания бизнеса 
как в целом по России, 
так и в Москве, и Москов-
ской области в сентябре 
также продолжили рост.

справка

Ворон по осени считают. Горожане нашли 
в лесопарке разных пернатых 
5 и 6 октября на природных 
территориях Москвы прой-
дет Евразийский учет птиц. 
В преддверии акции сотруд-
ники Мосприроды организо-
вали и провели экскурсию 
по лесу для всех желающих, 
чтобы научить высматривать 
птиц и считать их. Корре-
спондент «ВМ» побывала 
на одной из них.

Мы встретились с экскурсово-
дом Кристиной Носаченко 
в экопарке «Битцевский лес». 
Участникам экскурсии выда-
ют буклеты-«путеводители» 
по певчим птицам Москвы. 
В них есть фото пернатых, их 
названия, а также подробно 
описаны отличительные при-
знаки. Вооружаемся бинокля-
ми и идем в лес! 
— В городских парках можно 
увидеть черного дрозда, ивол-
гу, каменку, а удачливые посе-
тители могут встретить и сой-
ку, — отмечает экскурсовод 
ЭПЦ «Битцевский лес» ГПБУ 
«Мосприрода» Кристина Но-
саченко. 
На краю леса, на узкой лужай-
ке, замечаем группу ворон, 
которые своим громким кар-
каньем прогоняют прочих 
пернатых.
— Вороны — птицы, у кото-
рых практически нет есте-
ственных врагов, потому что 
они сами способны нападать 
не только на других птиц, но 
еще и на небольших зверей. 
Их даже называют «пирата-
ми» из-за их хулиганского об-
раза жизни, — дополняет Кри-
стина.
Отходим дальше, чуть глубже 
в лес. Здесь с помощью бино-

кля удается разглядеть не-
большую синичку. Часто их 
можно заметить около скво-
речников, потому что там 
много еды, которую для них 
оставляет человек. 
— Если говорить о том, чем 
можно кормить птиц, то обя-
зательно надо исключить чер-
ный хлеб. Белый давать мож-
но, но надо помнить о том, что 
в большом количестве его да-
вать тоже нельзя. Многие лю-
ди сыплют в кормушку пшено, 
не понимая, что птицы такое 
есть не будут, — объясняет 
экскурсовод. — Так что если 
у вас дома есть крупа, то ее 
лучше сварить и разложить по 
кормушкам.
Дойдя до болота, мы встреча-
ем черного дрозда, который 

сидит на ветке близкого к во-
де кустарника. Его блестящее 
оперение в лучах солнца вы-
глядит особенно узнаваемым.
— В поисках пищи черные 
дрозды ведут себя весьма ин-
тересно: они не только охотно 
поедают насекомых и червей, 
но и не брезгуют ягодами 
и фруктами, варьируя свой 
рацион в зависимости от сезо-
на. При этом они обладают не-
вероятным чувством террито-
рии, защищая свои гнезда от 
возможных угроз, — расска-
зывает экскурсовод.
Участница экскурсии Светла-
на Гаврикова вместе с доче-
рью Варварой тем временем 
наблюдают через бинокль за 
белым дятлом. Его повезло за-
метить на выходе из парка. 

— Очень много птиц мы 
с дочкой видим у нас на да-
че, — рассказывает Светла-
на. — Частенько к нам приле-
тает сойка, и нам кажется, 
что нам удалось ее приру-
чить, потому что она запом-
нила, где ее кормят. Однажды 
нам повезло летом встретить 
вяхиря. Это голубь невероят-
ной красоты. Он часто проле-
тал мимо, неся в клюве ветки 
для своего гнезда.
Любой желающий может при-
нять участие в Евразийском 
учете птиц. Для этого надо вы-
йти в парк и отметить птиц, 
которых удалось заметить. 
А результаты прислать на по-
чту eurobirdwatch@yandex.ru. 
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

1 октября. Участники экскурсии в Битцевском лесу (слева 
направо) Светлана Гаврикова с дочкой Варварой, Анастасия 
Яковлева и экскурсовод Кристина Носаченко занимаются 
поиском птиц. Фото: Анастасия Старостина

НИКОЛАЙ СКУРАТОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ОТДЕЛОМ ПТИЦ 
МОСКОВСКОГО ЗООПАРКА
Пересчитывают птиц на самом 
деле не только осенью. Это ре-
гулярный учет, такие прово-
дятся каждое время года. 
Осень — это время пролета 
(длительная миграция различ-
ных видов пернатых, которые 
перемещаются между своими 
местами обитания в зависимо-
сти от сезона). Поэтому в пар-
ках можно встретить очень 
много птиц, в том числе и се-
верных. Пернатые, улетая 
на юг, останавливаются в на-
шем регионе, чтобы «переку-
сить», и летят дальше. Кроме 
того, москвичи нередко подби-
рают птиц, которые пострада-
ли во время перелетов, и выха-
живают их дома.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Согласно плану по разде-
лу Палестины, принятому 
на Генеральной 
Ассамблее ООН в 1947 го-
ду, еврейскому государ-
ству отводилась террито-
рия в 14,1 тыс. квадрат-
ных км, арабскому — 
11,1 тыс. квадратных км. 
Иерусалим и Вифлеем, 
площадью 177 квадрат-
ных км передавался 
под международный 
контроль. План был при-
нят на Генас самблее 
33 голосами против 
13 благодаря согласию 
между США и СССР.
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Они сошлись. Волна и пламень... 
Приступаем к новому диалогу 

Главная тема форума «Миро-
вая литература в новой реаль-
ности». Сложился ли диалог 
национальных традиций, 
ценностей и культур?
Основные мероприятия про-
ходили тожественно — в офи-
циальной резиденции мэрии 
города, здании Казанской ра-
туши. Менее официальные — 
в ламповой атмосфере под 
джазовый джем и чтение 
Пушкина на китайском. 
Занимательный взгляд на ли-
тературу представили колле-
ги из Индии — они провели 
фундаментальное исследова-
ние взаимовлияния традиций 
от Ганга до Волги.
Российскую сторону предста-
вили писатели Сергей Шаргу-
нов, Евгений Попов, поэт Мак-
сим Амелин, поэт и телеведу-
щий Игорь Волгин. Публика 
атаковала, конечно же, Волги-
на, который рассказывал про 
Достоевского, и Шаргунова, 
говорившего про журнал 
«Юность». Из иностранцев по-
любилась поэтесса из Эмира-
тов Шейха аль-Мутаири, она 
читала стихи о любви.
Хотя некоторые журналисты 
и оценили происходящее 
скептически (в сети так и ки-
дается в глаза заголовок «Пер-
вый БРИКС комом»), все дого-
воренности были достигнуты. 
Форум предложили сделать 
ежегодным. С инициативой 
выступил депутат Госдумы 
РФ, председатель АСПИР Сер-
гей Шаргунов. Его поддержал 
поэт Лю Вэньфэй, пригласив-
ший следующий слет прове-
сти на просторах Поднебес-
ной. Игорь Волгин подчер-
кнул значимость события, на-

помнив: «Можно сколько 
угодно развивать экономиче-
ское сотрудничество, но пока 
мы не знаем литературы дру-
жественных народов, мы не 
понимаем их души, ведь 

именно литература — душа 
нации».
Имена приехавших на форум 
писателей едва ли хорошо зна-
комы российскому читателю. 
Но это не в упрек. Самое время 

узнать друг о друге. Китай 
представляли поэт Оуян Цзян-
хэ и писатель Лю Вэньфэй. 
Иран — писатель Сейид Хо-
сейн Табатабаий. Индию — 
писатель Мадхав Каушик. Уз-

бекистан — Евге-
ний Абдуллаев, ко-
торый публикуется 
под псевдонимом 
Сухбат Афлатуни.
— В Бразилии по-
пулярно творче-
ство Маяковского 
и Ахматовой, Тол-
стого читают на 
Востоке, а более 
чем в ста городах 
Индии улицы на-
званы в честь Пуш-
кина. Его стихи пе-

реведены на четыре самых 
распространенных у нас язы-
ка — хинди, бенгали, урду, те-
лугу, и почти в каждом уни-
верситете есть кафедры, где 
изучают русский язык и лите-

ратуру, — рассказал Мадхав 
Каушик.
Как отметил писатель Евгений 
Попов, на литературном 
БРИКСе ему довелось познако-
миться с замечательными 
людьми. Выяснить, что мы да-
леко не чужие друг другу.
— Один из китайских авторов 
оказался учеником моего зна-
комого, известного китайско-
го диссидента. И знают они не 
только Пушкина или Толстого! 
Недавно в Китае перевели 
трехтомник Платонова. Сей-
час его переводят на порту-
гальский. Я в политику не лезу, 
но литературное сотрудниче-
ство стран БРИКС, случившее-
ся в древнем русском право-
славно-мусульманском городе 
Казани, мне кажется перспек-
тивным. Три дня общались 
и беседовали видные писате-
ли, поэты и переводчики Ки-
тая, Индии, ОАЭ, Ирана, Азер-
байджана, Бразилии. Мир бо-

лее не черно-белый, а обладает 
всеми цветами спектра, и на-
ша Россия не только Европа, но 
и Азия. Европа многое взяла 
у русской литературы, культу-
ры Азии и Африки. «Культур-
ный ареал» теперь включает 
в себя весь мир.
По мнению Попова, изучать 
культуру стран БРИКС инте-
реснее, чем в десятый раз об-

суждать западные тренды на 
фэнтези.
— Наша страна и европейская, 
и азиатская, Россия это не 
только Москва, но и Сибирь, 
Дальний Восток. Ориентиро-
ваться лишь на Тургенева, оф-
ранцузившегося с Виардо, не-
правильно. К счастью, мы об-
ратились на Восток! Не было 
счастья, несчастье помогло.

11 сентября, Казань. Литературный форум стран БРИКС. Слева направо: переводчик, популяризатор русской литературы в Китае Лю Вэньфэй и поэт Оуян Цзянхэ 
во время работы литературного форума 

«Приговор окончательный...» Читая стихи Соколова 
«Я был поэтом на Земле» — 
автор этих строк появился 
на свет в небольшом городе 
Лихославле под Тверью, 
странствовал по окским 
и волжским просторам, лю-
бовался горами Грузии 
и пейзажами Болгарии, ды-
шал воздухом парижских 
бульваров, слагал стихи 
в пушкинском Михайлов-
ском, а за пределами Земли 
устремлялся своим творче-
ством в Космос. 

Однако главной любовью его 
жизни оставался город, где 
создал большинство своих 
произведений, поэтому на-
звание книги, недавно вы-
шедшей в издательстве «Рус-
ский путь», звучит утвержда-
юще: «И все равно — Москва!» 
Имя поэта — Владимир Со-
колов.
Многие тексты написаны во 
время прогулок по городу, ка-
жется, отзвук неторопливых 
шагов поэта слышится на Яки-
манке, Ордынке, в родном 
Лаврушинском переулке. Ког-
да я впервые очутилась в го-
степриимном доме Владими-
ра Николаевича, дверь мне 
открыла необыкновенно кра-
сивая женщина с приветли-
вой улыбкой, на плече ее си-
дел роскошный черный кот. 
Так я познакомилась с Мари-
анной Евгеньевной Рогов-
ской-Соколовой, литературо-
ведом, женой и музой поэта. 
В предисловии к книге, соста-
вителем которой является, 
она рассказывает, как Влади-
мир Николаевич был предан 
родной столице: «Знал ее 
всю — каждую улицу, улочку, 
переулок, бульвар, храмы, 
парки. Места людные, шум-

ные, всему миру известные; 
места тихие, укромные, с их 
старинными двориками, 
с особыми московскими кра-
сками, запахами и звуками. 
Да, он знал Москву, беззавет-
но любил ее и воспел голосом 
тончайшего лирика и велико-
го гражданина своего Отече-

ства — России. Творениями 
своими он возвел памятник 
нашей Москве на века. По про-
изведениям Мастера можно 
начертить поэтическую карту 
столицы. Вслушайтесь: «Ново-
арбатская баллада», «Спасона-
ливковский пере улок», «Па-
триаршие пруды»... 

Поэта нет с нами более чет-
верти века, а произведения 
его современны, созвучны 
чувствам человека сегодняш-
него. Евгений Евтушенко от-
мечал: «О Роберте Рождест-
венском и обо мне говорили 
как о поэтах, впервые вырази-
вших поколение, чье детство 
прошло во время Великой 
Оте чественной войны, но это 
не так: первым был Соколов, 
он вывел нас к этой теме». 
Стихотворение «Победных 
дней незатемненный свет…» 
передает искреннюю атмо-
сферу радости, ликования, 
единения москвичей, мы ощу-
щаем эту эпоху, видим все ее 
детали, находимся в ней.
Юрий Поляков пишет: «Едва 
ли кто-нибудь станет спорить 
с тем, что стихи Владимира Со-

колова — классика русской по-
эзии XX века. Это очевидно, 
а поскольку очевидно это 
в конце столетия, когда, как го-
ворится, есть из кого выбирать 
и с кем сравнить, то, полагаю, 
«приговор» этот окончатель-
ный и обжалованию не подле-
жит». Это действительно так, 
однако поэзия Соколова пере-
шла, перетекла, как необъят-
ная река, и в наш век XXI. А ре-
ка впадает в океан. 
Многочисленный ряд крити-
ков уверенно причислял Со-
колова к представителям 
и лидерам «тихой лирики». 
И здесь также можно согла-
ситься с Юрием Поляковым: 
«Если слово «тихий» и подхо-
дит к нему, то лишь в том 
смысле, в каком это слово под-
ходит к названию океана».
Обложка книги — изящная, 
очень «московская», в ее 
оформлении использована 
картина Сергея Токарева 
«Храм Святого Николая в Пы-
жах на Б. Ордынке в Москве». 
Это — последняя работа та-
лантливого художника, траги-
чески погибшего в 2006 году.
Так и хочется уединиться 
в парке на лавочке, раскрыть 
прекрасный том и погрузиться 
в Поэзию. И вспомнить слова 
Владимира Соколова: «Мне 
нравятся книги, которые пах-
нут асфальтом и серым дождем 
городских площадей. Мне нра-
вятся книги, в которых, как 
в лужах, отражаются старин-
ные здания и фонари. Мне нра-
вятся книги, в которых есть за-
гибающийся в неизвестность 
переулок; в которых любовь 
появляется из-за угла и скла-
дывает мокрый зонтик».
НАТАЛЬЯ РОЖКОВА
edit@vm.ru

Обложка книги Владимира Соколова «И все равно — Москва!» 

новости

Виктор Пелевин себе 
не изменяет 
Новый роман Виктора 
Пелевина появится 
наприлавках совсем 
скоро, 3 октября. На этот 
раз мы ждем детектив-
триллер «Круть».
■
Комиксы могут сами
В издательстве «Яуза» 
готовится к выходу кни-
га комиксов для детей 
«СВО: непридуманные 
истории». Это первый 
графический роман для 
молодежи, основанный 
на реальных событиях 
спецоперации. 
■
Бесценные тома
В Политехнической би-
блиотеке — самостоя-
тельном структурном 
подразделении Поли-
технического музея — 
отреставрировали де-
вять наиболее ценных 
фолиантов. Это научно-
популярные и техниче-
ские издания, выпущен-
ные в России в XIX — на-
чале XX века.
■
Премия ждет героев
Открыт прием заявок 
насоискание литератур-
ной премии имени Мар-
шала Советского Союза 
Леонида Говорова 
за 2024 год. Премия За-
конодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга 
присуждается за созда-
ние произведений худо-
жественной прозы и по-
эзии, описывающих ве-
личие народного подви-
га во время войны. 

При первом же 
общении стало 
понятно, что мы 
далеко не чужие 
друг другу люди

Бывают странные 
сближенья 

По большому счету, все встречи с ино-
странными авторами на Литератур-
ном БРИКСе проходили под эгидой 
знакомства. Дошло до того, что моде-
ратор презентации Астьера Базилио 
да Сильва Лима пошутил: «Мы ничего 
не знаем про Бразилию, кроме того, 
что в этой стране много диких обе-
зьян», хотя в программе было выведе-
но черным по белому: «Бразильская 

литература после Жоржи Амаду».
Журналисты не преминули поставить на вид оплошность, 
хотя их скепсис вполне понятен. Идею сближения латино-
американцев с их сновидческим «магическим реализ-
мом», конфуцианствующих социальщиков китайцев, 
философствующих даже на острие потрясений персиян, 
непостижимых индийцев с разнотравьем отечественного 
литпроцесса многие сочли странной затеей. Не слишком 
ли далеки мы друг от друга? Россия, как ни крути, часть 
европейского культурного ареала, хотя и скифо-азиат-
ский замес тоже не стоит списывать со 
счетов. Не зря же об этом писал Алек-
сандр Александрович. 
Другой вопрос, знакомы ли мы с про-
зой и поэзией Ирана, Китая, Индии?
Кто-то посмеется — да, знаем Лао-цзы 
и Конфуция, на которых вперемежку 
с Раневской и Коко Шанель то и дело 
ссылается «женский интернет».
Люди начитанные припомнят индий-
ца, букеровского лауреата Салмана 
Рушди и китайского нобелиата Мо 
Янь. Почти все вспомнят Пауло Коэ-
льо. Кстати, бразильцев мы знаем как 
раз лучше всего. История наших с ни-
ми литературных отношений нача-
лась в 1826 году, когда Пушкин перевел стихотворение 
бразильянца Томаса Антонио Гонзаги, которое печатает-
ся в собраниях сочинений под заглавием «С португаль-
ского» («Там звезда зари взошла...»). Все сходится — Бра-
зилия тогда была под короной Лиссабона.
Второй всплеск интереса к «стране диких обезьян» начал-
ся в тридцатые годы прошлого века, когда в журнале 
«Красная новь» вышло яростное антикомпрадорское сти-
хотворение «Стадо» Мариу де Андради — под натиском 
его пера респектабельные господа-депутаты в цилиндрах, 
выходящие из здания Конгресса, превращаются в козлов 
рогатых. Символом свободолюбивого духа Латинской 
Америки для миллионов советских людей стал бразиль-
ский писатель и коммунист Жоржи Амаду. Его романы 
и по сей день на слуху — «Страна карнавала», «Пот», «Ка-
питаны песка», чей сюжет лег в основу некогда сверхпо-
пулярной экранизации «Генералы песчаных карьеров», 
«Габриэла, корица и гвоздика» и «Дона Флор и два ее му-
жа». Кстати, бразильянцы шутили на форуме, что Донна 
Флор — это Анна Каренина наоборот. Если знаменитой 
героине Толстого пришлось в итоге «отказаться» и от му-
жа, и от любовника, то Донна Флор счастливо прожила 
с двумя мужчинами — заботливым мужем Теодоро и ду-
хом ее первого покойного супруга Гуляки. Дух-то он дух, 
но по ночам являлся своей вдове вполне себе во плоти...
И кто тут говорил, что это неинтересно? 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДАРЬЯ 
ЕФРЕМОВА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Долгожданная новость для всего писательского сообщества: Министерство труда и социальной защиты РФ инициировало обсуждение проекта профессионального 
стандарта для писателей. Ответственным разработчиком проекта профессионального стандарта «Писатель» стала Ассоциация союзов писателей и издателей России 
(АСПИР). Насколько важно происходящее для писателей — понимают все. Ждем результата! А пока — о других новостях и событиях мира литературы. 

Страницу подготовили 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА,ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

Первый литера-
турный форум 
БРИКС, прошед-
ший в Казани, 
объединил око-
ло трех десятков 
писателей из Ки-
тая, Индии, Бра-
зилии, Ирана, 
России, Узбеки-
стана, Азербайд-
жана и ОАЭ. 

событие 

книжные новинки

Ольга Примаченко 
Нежно-денежно 

В издательстве «Бомбора» 
выходит новая книги авто-
ра бестселлера «К себе 
нежно». Это разговор 
на одну из самых интерес-
ных для всех тем: деньги. 
Да, разговор про деньги 
многим дается с трудом. 
Но в этот раз обойдется 
без неловкости, непонят-
ных намеков и заходов из-
далека: все будет бережно 
и нежно.

Антон Аркатов 
Бесконечное Лето: 
Первая смена

Издательство АСТ порадует 
любопытной новинкой чи-
тателей разных возрастов. 
Итак, встретив на улице Се-

мена, главного героя, вы бы 
никогда не обратили на него 
внимания — действитель-
но, подобных людей в каж-
дом городе тысячи и даже 
сотни тысяч. Но однажды 
с ним приключается совер-
шенно необычное проис-
шествие: он засыпает зимой 
в автобусе, а просыпается... 
посреди жаркого лета. Пе-
ред ним — пионерлагерь 
«Совенок», а позади — про-
шлая жизнь.

Николай Гейнце 
Аракчеев и государь 

1815 год. Алексей Аракче-
ев — в зените могущества. 
Он — правая рука импера-
тора Александра I. Кто бы 
мог подумать, что таких вы-
сот сможет достичь сын не-
богатых родителей, преде-
лом мечтаний которого бы-
ло поступление в кадетский 
корпус. Теперь весь Петер-
бург толпится в приемной 
Аракчеева, а среди про-
чих — некто Антон фон 
Зееман. Он готовится нане-
сти всемогущему царе-
дворцу «удар», от которого 
трудно оправиться... 
Книгу писателя-историка 
Николая Гейнце выпустило 
издательство «Вече». 

Осенью издательства, как правило, балуют читателей 
морем новинок, постараемся знакомить вас с самыми 
любопытными из них, соблюдая принцип разнотемья. 
Надеемся, что-то придется вам по вкусу. 

досье
Владимир Соколов (18апреля 1928 года — 24 января 
1997 года) — русский, советский поэт, эссеист и перевод-
чик. Лауреат Государственной премии СССР, Государ-
ственной премии России имени А. С. Пушкина и Междуна-
родной Лермонтовской премии. При жизни было издано 
более 30 сборников стихотворений и переводов, в том 
числе двухтомное собрание сочинений, ряд стихотворе-
ний переведен на европейские и восточные языки.

Литературный БРИКС 2024 прошел в преддверии Саммита 
глав государств БРИКС. Он собрал 30 писателей, истори-
ков, культурологов, философов из восьми стран (Китай, Ин-
дия, ОАЭ, Бразилия, Иран, Узбекистан, Азербайджан, Рос-
сия). В общей сложности в рамках этого форума прошло 
более 30 мероприятий в значимых местах столицы Татар-
стана. Недавно созданная Ассоциация городов и муници-
палитетов БРИКС+ видит в этом уникальном событии мо-
мент зарождения нового формата отношений между гума-
нитариями стран БРИКС.

справка
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точка Сегодня точку в номере ставит экономист, мама в декрете Екатерина Пешкова. Девушка отвела ребенка в детский сад и теперь отдыхает и нежится под солнышком 
на лужайке в парке ВДНХ. Здесь недавно высадили картину более чем из 32 тысяч цветов. Радуют взор топиарные скульптуры — туи с фигурной обрезкой, их кроны 
в форме спирали и конуса служат необычным украшением ландшафта. Они созданы возле арки южного входа в Омском сквере и на территории у «Бизнес.Техногра-
да». К слову, в 2025 году топиарные фигуры сделают на северной и южной петлях кольцевой дороги ВДНХ, а еще они появятся возле «Рестомаркета» и строения 523. 
Наслаждаться красивыми пейзажами в эти дни особенно приятно. С началом октября в столицу приходит бабье лето. Об этом сообщил синоптик Михаил Леус. Москву 
ждет влияние скандинавского антициклона. Поэтому на небе будет меньше облаков, да и дождей пока не ожидается. Фото: Пелагия Замятина

И альтушка 
впридачу

Ежегодно проводится конкурс «Сло-
во года»: там выбирают слово, наи-
более полно и емко характеризую-
щее происходящее в информацион-
ном пространстве. Организаторы 
проекта — импринт «Лингва» («АСТ 
нонфикшн»), издательство «Мир 
и Образование» и филологический 
проект «Скворцовские чтения». По-
бедитель пока не назван, но уже име-

ется список из 50 претендентов.
Там фигурируют скрепные «семья» и «выборы», зловещие 
«беспилотник», «кибератака» и «иноагент» и просто мод-
ные — «альтушка», «скуф» и «душный». 
Конечно, хочется мысленно проголосовать за «скуфа» — 
я знаю, кто это такой. Мужик средних лет, с излишним 
весом и отсутствием стиля в одежде, любящий покушать 
и потупить в телик. Скуф — слово новое, но понятие, ко-
нечно, старое: еще в замшелые времена высмеивался та-
кой вот человек как мещанин, обыватель и просто пень. 
На самом деле скуф это основа основ, 
это надежное плечо, это предсказуе-
мый и, как правило, очень положи-
тельный, спокойный человек, не хва-
тающий звезд с неба.
Намучившись с альфа-самцами, на-
хлебавшись с перверзными нарцисса-
ми с внешностью Алена Делона, жен-
щины начинают мечтать о скуфе. 
Только не надо так называть этого 
прекрасного и подходящего букваль-
но каждой первой человека. Потому 
что скуф — это все же иронично и ме-
стами оскорбительно.
А вот кто такая «альтушка», пришлось 
поискать: слово-то больно уж моло-
дежное. Если вкратце, то это «не такая, как все», девица, 
представительница альтернативной культуры. В общем, 
та еще штучка; таких не любили во все времена, и во все 
времена такие были. Непредсказуемые, с завышенной 
самооценкой, завываниями, ярким макияжем. «Я вся та-
кая внезапная, противоречивая вся», и ресницами хлоп-
хлоп, плавали, знаем. Потом из них получаются в высшей 
мере забавные старушки-альтушки в кокетливой шляпке 
набекрень.
Что сказать? Конечно, «слово года» весьма субъективно. 
Ну, как сравнивать «эмпатию», «Суздаль», «вспышка на 
Солнце» и «душного»? «Выборы» и «Пушкина»?
В прошлом году победило слово «нейросеть». Я полагаю, 
что нельзя выбирать слово слишком известное или слиш-
ком новое, непонятное большинству. Вот в новом списке 
претендентов есть, например, слово «тапать»: кто знает 
его значение, признавайтесь? Узок круг этих революцио-
неров, страшно далеки они от народа.
Шорт-лист из десяти понятий-финалистов будет пред-
ставлен уже в конце осени этого года. Предполагаю, что 
туда войдет по три слова: скрепное, молодежное, психо-
логическое.
Ну и какая-нибудь «альтушка» в придачу.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Ключевая ставка 
может стать больше 
20 процентов.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ НИКОНОВ
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

Повышение инфляции и клю-
чевой ставки сильно повлияет 
на ведение малого и среднего 
предпринимательства. Поку-
пательская возможность сни-
зилась, мы видим, как маржи-
нальность, то есть выручка 
после расходов, бизнеса тоже 
падает, из-за чего страдают 
предприниматели. Сейчас во 
многих сферах производства 
возникли трудности. Из-за по-
вышения инфляции цены на 
продукцию различных кате-
горий повысились в несколь-
ко раз. Если раньше люди по-
купали качественные товары, 
например, до тысячи рублей, 
то сейчас они начинают отка-
зывать себе в собственных же-
ланиях, потому что это фи-
нансово невыгодно.

ОЛЬГА СКРЫПЧЕНКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ДИРЕКЦИИ 
РЕГИОНАЛЬНОЙ СЕТИ 
КРУПНОГО БАНКА

Я считаю логичной ситуацию, 
которая сейчас создается 
в экономике нашей страны. 
В ней нет чего-то плохого. 
В октябре мы можем ожи-
дать повышения ставки до 
20–22 процентов. Ранее на 
рынке действовало много 

льготных программ для физ-
лиц и бизнеса, которые субси-
дировались как федеральным 
правительством, так и регио-
нальными властями. Рост ин-
фляции превышает заплани-
рованный показатель. 
Наша экономика должна 
стремиться к собственной 
обособленности от других го-
сударств, потому что даже 
с Китаем у нас сложности. Ес-
ли платеж проходит через тре-
тьих лиц, будет большая ко-
миссия по банковским пере-
водам. Российские власти 
стремятся к снижению инфля-
ции. Для этого применяются 
необходимые меры. Нужно 
только подождать.

ЕВГЕНИЙ КОНОПЛЕВ
ЧАСТНЫЙ РИЕЛТОР

Я отрицательно отношусь 
к подобной тенденции, пото-
му что даже текущая ставка — 
«заградительная». То есть ее 
сделали такой, чтобы заморо-
зить рынок недвижимости 
и остановить рост инфляции. 
Но от такой процентной став-
ки сильно страдают люди, по-
тому что не многие готовы 
платить те деньги, которые 
с них требуют банки. Идея 
оформления той же ипотеки 
для граждан становится толь-
ко теоретической, а не прак-
тической, как раньше. Можно 
провести аналогию с метал-
лом, который может гнуться 
все сильнее, но в один момент 
все равно начнет трескаться 
и потеряет свою ценность. Та-

Глава департамента денежно-кредитной политики Центробанка Кирилл Тремасов 
рассказал, что Банк России не исключает сценария повышения ключевой ставки вы-
ше рекордных 20 процентов, а инфляции — до 6,5–7 процентов, в случае влияния 
на экономику РФ новых непредвиденных обстоятельств.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

кая ситуация у нас возникла 
с рынком недвижимости. 
Раньше у застройщиков, ри-
елторов и покупателей была 
некая мысль о гибкости ре-
шений по ипотеке. Однако 
те, кто пытается решить во-
прос личного жилья, не гото-
вы брать дорогую квартиру 
и начинают ждать какого-то 
дефолта. 

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
ЭКОНОМИСТ

Я положительно отношусь 
к этой тенденции, потому что 
подобным образом люди мо-
гут даже заработать при от-
крытии вклада и защитить 
деньги от инфляции. Основы-
ваясь на статистике, которую 
предоставлял ЦБ в 2022 году, 
на руках у россиян было око-
ло 100 миллионов долларов. 
Это означает, что у граждан 
есть деньги, которые не рабо-
тают на государство. Соответ-
ственно, из-за повышения 
инфляции и ключевой ставки 
люди начинают менять свои 
деньги на рубли и кладут 
их на сберегательные счета. 
Я думаю, что сейчас лучшее 
время положить деньги на де-
позит до конца года и посмо-
треть, как будет развиваться 
ситуация на фондовом рынке 
и стоит ли покупать акции. 
Скоро инфляция будет сни-
жаться до 4 процентов годо-
вых, как заявили в Центро-
банке. Также после оконча-
ния спецоперации стоит ожи-
дать понижения ключевой 
ставки на ипотечный кредит. 
Сейчас мы только начинаем 
жизнь без импортных това-
ров и производств. Впервые 
в истории современной Рос-
сии создается полная самосто-
ятельность. Стоит просто пе-
реждать это повышение клю-
чевой ставки и инфляции.

Подарил миру 
известные песни

Вчера скончался народный 
артист России, певец и ком-
позитор Вячеслав Добрынин 
(на фото). Музыканта не ста-
ло на 79-м году жизни.

Артиста госпитализировали 
в конце сентября с подозрени-
ем на инсульт. Официальной 
причины смерти пока заявле-
но не было.
Вячеслав Добрынин подарил 
российской эстраде множе-
ство легендарных хитов. Он 
писал песни для Льва Лещен-
ко, Ирины Аллегровой, Миха-
ила Боярского, Анны Герман, 
многих вокально-инструмен-
тальных ансамблей. В памяти 
людей он остался талантли-
вым музыкантом и хорошим 
человеком.
— Для меня Вячеслав Добры-
нин был другом. Не верится, 
что его не стало. Очень хочет-
ся, чтобы такие люди жили как 
можно дольше, — рассказал 
«ВМ» певец Александр Мар-
шал. — Он написал много по-
трясающих песен, которые 
знает вся страна. Слава был 
хорошим композитором и ве-
ликолепным человеком.
Композитор Александр Кле-
вицкий уверен, что Вячеслав 
сделал огромный вклад в оте-
чественную музыку.
— Я был знаком с Добрыни-
ным. Очень жаль, что он 
ушел, — поделился Клевиц-
кий. — Он подарил нам мно-
го легендарных песен. Это 
и «Прощай», исполненная 
Львом Лещенко, и «За милых 

дам» — Михаилом Шуфутин-
ским, и его авторская «Не 
сыпь мне соль на рану».
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ВЫРАЖАЕТ 
СОБОЛЕЗНОВАНИЯ РОДНЫМ 
И БЛИЗКИМ ВЯЧЕСЛАВА 
ДОБРЫНИНА 

память

Расцвет и упадок легендарного 
дома на Большой Садовой

Вчера Музей Михаила Булга-
кова открыл в «нехорошей 
квартире» выставку «Дом 
Пигита», посвященную 
120-летию знаменитого дома 
№ 10 на Большой Садовой.

Он известен тем, что именно 
в нем в коммунальной квар-
тире № 50 прожил первые го-
ды в Москве Михаил Булга-
ков. Но о добулгаковском пе-
риоде здания мы знаем гораз-
до меньше. Хотя и в нем 
захватывающих сюжетов хва-
тает. Интересна, например, 
история владельца дома, фа-
бриканта Ильи Пигита. Он 
с 15 лет работал на табачной 
фабрике. Работал так хорошо, 
что спустя время стал одним 
из ее директоров. Но на этом 
он не остановился и основал 
свою фабрику под названием 
«Дукат». Само собой, к тому 
времени он успел сколотить 
приличное состояние, кото-
рое и позволило ему постро-
ить доходный дом на Большой 
Садовой. Большую часть 
квартир Пигит сдавал, а в од-
ной, самой большой — деся-
тикомнатной, жил со своей 
семьей. На выставке можно 
увидеть план этой квартиры, 
уникальные фрагменты леп-
нины, плитки и украшавших 
ее обоев. Не менее интересна 

и история женского общежи-
тия, занимавшего весь третий 
этаж дома. Когда дом был уже 
практически достроен, к Пи-
гиту обратилось руководство 
женских курсов с предложе-
нием переоборудовать часть 
квартир под общежитие. Фа-
брикант пошел навстречу 
и сделал на этаже удлиненные 
квартиры, чтобы разместить 
в них 60 курсисток. В отличие 
от других квартир дома, ван-
ной в общежитии не предпо-
лагалось. Мыться девушки 
спускались на первый этаж. 
Жили дружно и старались 
украшать свой быт разными 

приятными вещами, приве-
зенными из дома. Так, на вы-
ставке можно увидеть фарфо-
ровый сервиз, из которого 
курсистки пили чай, и витые 
подсвечники. Вот этой культу-
ры быта не хватало интелли-
генту Михаилу Булгакову, ко-
торый въехал в комнату быв-
шего общежития после рево-
люции. Его соседями были 
представители пролетариата, 
которых он описывал и в рас-
сказе «№ 13. — Дом Эльпит-
Рабкоммуна», и в «Собачьем 
сердце», и, конечно, в «Масте-
ре и Маргарите». С «удобства-
ми» все тоже было сложно. 
Если до революции в доме бы-
ла канализация, а десяток 
дворников ежедневно до бле-
ска вычищали двор, то после 
коммунальное хозяйство при-
шло в упадок: дворники кану-
ли в Лету вместе с канализа-
цией, которую попросту от-
ключили. Мыться Булгаков 
ходил к родственникам и дру-
зьям. Впрочем, именно эта 
специфическая обстановка 
и вдохновила писателя на соз-
дание целой серии литератур-
ных произведений, которые 
принесли ему сначала сред-
ства на существование, а за-
тем и народную любовь. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

ЕКАТЕРИНА ЗМЕЕВА 
КУРАТОР ВЫСТАВКИ

Уживался Булгаков с соседя-
ми с трудом. Нетрезвые жиль-
цы, разделывающие петуха 
ночью на общей кухне, из рас-
сказа «Самогонное озеро», — 
типичная зарисовка из жизни 
квартиры № 50. 
Писать он садился по ночам, 
когда «затихал проклятый ко-
ридор». Он неоднократно 
«сжигал» дом в своих произ-
ведениях. И когда появилась 
возможность — съехал и ни-
когда больше не возвращался. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Недвижимость

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и MO. Т. (495) 773-46-35
● Куплю квартиру. Т. (915) 353-04-44

Работа и образование
● Заработок. Т. (901) 720-95-77

досье
Вячеслав Григорьевич 
Добрынин — советский 
и российский компози-
тор, эстрадный певец. 
Родился 25 января 
1946 года в Москве. На-
стоящая фамилия Анто-
нов. Взял псевдоним 
Добрынин из-за колле-
ги Юрия Антонова. 
Оба однофамильца на-
бирали популярность 
в музыке в 1970-е годы. 
В 1970 году Добрынин 
дебютировал как компо-
зитор, в 1986-м начал 
карьеру певца.
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30 сентября. Куратор выставки «Дом Пигита» Екатерина Змеева рассказывает 
о «добулгаковском периоде» знаменитого здания. Фото: Александр Кочубей


